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Приход на Запад
РПЦ опасается раскола в православном мире

Валентин Логинов

Константинопольский патриархат ока-
зывает давление на Русскую Право-

славную Церковь с целью усилить раскол 
в православном мире, и такие действия 
предпринимаются в отношении прихо-
дов РПЦ не только за пределами России, 
но и внутри страны, заявили «Известиям» 
в РПЦ. Во время прошедшего на этой не-
деле Архиерейского совещания Церковь 
осудила раскольнические действия па-
триарха Константинопольского Варфо-
ломея в Прибалтике и на Украине. О том, 
чем трения грозят православному миру, — 
в материале «Известий».

Действия Константинопольского па-
триархата по созданию автокефальных 
церквей на канонической территории 
Русской Православной Церкви поли-

тически мотивированы и направлены 
на раскол в православном мире, заявил 
«Известиям» замглавы Синодального от-
дела РПЦ по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе.

— Все действия Константинопольско-
го патриархата в Литве продиктованы 
исключительно политическими сообра-
жениями. Константинопольский патри-
архат активно и бесцеремонно встраива-
ется в истерию, связанную с «отменой 
русской культуры». И частью этого про-
екта стало оказание давления на прихо-
ды Русской Православной Церкви в стра-
нах и Прибалтики, и дальнего зарубежья. 
Поэтому Константинопольский патриар-
хат пытается использовать этих клири-
ков, чтобы сеять рознь между православ-
ными верующими, — сказал 
Вахтанг Кипшидзе.
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Свести расчёты
В России изменят систему оплаты ЖКУ

Мария Перевощикова

С пециальные счета для оплаты ком-
мунальных услуг появятся в Рос-

сии. Такие изменения разрабатывает 
Минстрой по поручению вице-премье-
ра Марата Хуснуллина, выяснили «Из-
вестия». Сегодня жильцы перечисля-
ют деньги управляющей компании 
и не имеют возможности проверить, 
используются ли они по назначению, 
отмечают эксперты. Со спецсчетов УК 
смогут переводить деньги только тем 
организациям, которые поставляют 
в дома воду, тепло и электричество. 
Инициатива повысит финансовую про-
зрачность в сфере ЖКХ, уверены экс-
перты, но при этом не решит проблему 
жильцов-неплательщиков.

Минстрой разрабатывает систему 
специальных счетов для аккумулиро-
вания на них платы за коммунальные 
услуги. Ведомство занимается этим 
вопросом по поручению вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, говорится 
в письме министерства высшим испол-
нительным органам власти. Копия до-
кумента есть в распоряжении «Извес-
тий».

Речь идёт о вводе «обязательного 
аккумулирования лицами, осущест-
вляющими управление многоквартир-
ными домами, платежей потребителей 
на специальном банковском счёте для 
расчётов за коммунальные ресурсы», 
следует из документа.

— Сейчас деньги попадают на счета 
УК — в общий котёл и становятся соб-
ственностью организации, — пояс-
нил первый зампред комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев.

Синтетический вопрос 
Термины «экокожа» и «экомех» хотят запретить

Евгения Перцева

В РФ хотят запретить обозначения 
«экокожа», «веганская кожа» и «эко-

мех». Российский союз кожевников 
и обувщиков обратился в Совет Фе-
дерации с просьбой внести поправки 
в закон о защите прав потребителей, 
в частности ограничить использова-
ние таких приставок к слову «кожа», 
рассказали «Известиям» в организа-
ции. В Совфеде готовы обсуждать но-
вое регулирование, поскольку такие 
обозначения вводят потребителей 
в заблуждение. Они думают, что по-
купают экологически чистую или эко-
номически выгодную кожу.

В начале июля в Совете Федерации 
прошла рабочая группа под председа-
тельством сенатора Вячеслава Тим-
ченко, на которой обсуждали вопро-
сы, связанные с терминами «экокожа», 
«веганская кожа» и «экомех». Россий-
ский союз кожевников и обувщиков 
(РСКО) предложил внести поправки 
в закон о защите прав потребителей 
и ограничить использование таких 
приставок к слову «кожа». Об этом 
«Известиям» рассказала гендирек-
тор союза Александра Андрунакие-
вич. Она уточнила, что сенаторы пози-
тивно восприняли это предложение: 
осенью они обсудят данный вопрос 
в более широком составе на парла-
ментских слушаниях.

В РФ нет стандарта производ-
ства экокожи, веганской кожи, эко-
меха (для обуви), этими терминами 
участники рынка обозначают различ-
ные искусственные материалы и тем 

самым вводят в заблуждение потре-
бителей, рассказали в РСКО. Люди 
считают, что такой материал — это 
натуральные кожа и мех. По словам 
Александры Андрунакиевич, в по-
следние годы производители товаров 
из синтетических материалов спеку-
лируют подобными словосочетани-
ями. Они применяют их в маркетин-
говых целях: выдают ненатуральные 
продукты за натуральные, экологи-
ческие.

— Более того, ФАС при рассмотре-
нии предложений РСКО о запрете тер-
мина уже ответила нам, что пристав-
ка «эко» означает экономичная кожа, 
что звучит одобрительно со сторо-
ны контрольного органа: цена такой 
продукции действительно бюджет-
ная. Хотя к коже этот материал ника-
кого отношения не имеет, — поясни-
ла представитель союза.

«Известия» направили 
запрос в ФАС.

«Нам появление новых ядерных держав 
абсолютно не нужно»
Постпред при международных организациях РФ в Вене Михаил Ульянов — о перспективах 
разоружения, переговорах по иранской сделке и стратегической ошибке Запада

Евгения Чукалина

Д енонсация Договора о нерас-
пространении ядерного оружия 

(ДНЯО) со стороны России абсолют-
но исключена, поскольку он остаётся 
важнейшим фактором поддержания 
международной безопасности и ста-
бильности. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявил постпред России при 
международных организациях в Вене 
Михаил Ульянов. Также он рассказал 

о будущем СНВ-3, действие которого 
Москва приостановила, а Вашингтон 
принял контрмеры. Дипломат заверил: 
ни у одной из сторон нет оснований вы-
ходить из этого соглашения, поскольку 
потенциал договора не исчерпан. Впро-
чем, чтобы его реализовать, США долж-
ны изменить свою политику в отноше-
нии РФ.

В июле Тегеран обвинил Великобри-
танию, Францию и ФРГ в невыполне-

нии своих обязательств по Совместно-
му всеобъемлющему плану действий 
(СВПД) по ядерной программе Ирана. 
К тому же США ещё в 2018-м вышли 
из сделки. Каковы перспективы вос-
становления СВПД на сегодняшний 
день?

Очень смутные перспективы. На-
помню, что переговоры о восстанов-
лении иранской ядерной сделки шли 
в Вене с апреля 2021-го 
по март 2022 года. 

В НОМЕРЕ 
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« В ТОРГОВЛЕ,  
ЧТОБЫ ОБМА-
НУТЬ ПОКУПА-

ТЕЛЯ И ПРОДАТЬ ЕМУ СИН-
ТЕТИКУ ПОД ВИДОМ КОЖИ, 
ИСПОЛЬЗУЮТ НАИМЕНО-
ВАНИЯ «ЭКОКОЖА», «ВЕ-
ГАНСКАЯ КОЖА» И ДРУГИЕ. 
ЗА ЭТИМ ПОНЯТИЕМ СКРЫ-
ВАЕТСЯ СИНТЕТИКА, КОТО-
РУЮ НАУЧИЛИСЬ ДЕЛАТЬ 
ХОРОШО

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 21.07.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6455   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,3749   ДИРХАМ ОАЭ 24,7358   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,0028   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2352   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2052   ДОЛЛАР США 90,8545   ЕВРО 101,833   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6508 

«Дорога хорошая,  
но очень много 
“летунов”»
Корреспондент «Известий»  
оценил, легко ли доехать  
в Крым по новым регионам
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«Нельзя ни прослушать, 
ни обнаружить»
Как российские добровольцы под Соледаром 
сражаются с армиями дронов и отбивают атаки ВФУ

Дмитрий Астрахань

У краинские боевики не оставляют по-
пыток продвинуться на флангах артё-

мовского направления. В районе Соледа-
ра постоянные атаки ВФУ отражают в том 
числе бойцы добровольческой брига-
ды «Невский». Корреспонденты «Извес-
тий» побывали на их позициях сразу по-
сле того, как они отбили массовый налёт 
БПЛА-камикадзе. Как работает штаб бри-
гады, почему на передовых позициях 
так важна связь и до сих пор актуальны 
проводные телефоны, как в одном под-
разделении оказались бывшие жители 
Одессы и Латвии — в нашем репортаже.

На пункте управления бригады 
с ночи шла активная работа. За стола-
ми, мониторами, планшетами постоян-
но сменяют друг друга представители 
самых разных специальностей — от свя-
зистов до операторов беспилотников. 
В этот день враг пытался атаковать не-
сколько раз, примерно с трёх часов ночи 
и до обеда.

На лицах многих в комнате заметны 
следы «рваного» сна, по паре часов. По ко-
ротким запросам и командам хорошо по-
нятно, что основное огневое поражение 
проходит силами артиллерии. Контакт-
ного боя на позициях, конечно, лучше 
по максимуму избегать, беречь бойцов.

По докладам узнаём, что добро-
вольцы смогли отразить крупный на-
лёт украинских дронов-камикадзе, один 
из которых не взорвался. Но отправить-
ся туда можно будет только вместе с са-
пёром и лишь через некоторое время, 
пока же идут обстрелы. Зато есть вре-
мя пообщаться на пункте управления.

— Основной объём задач по огнево-
му поражению противника выполняет 
именно артиллерия. Без этого невозмож-
но достичь успеха, так как чревато боль-
шими людскими потерями. Тем более 
что в ходе СВО исключается примене-
ние крупных соединений. А артиллерия 
имеет достаточно возможностей, чтобы 
выполнить необходимые задачи, — рас-
сказывает доброволец с позывным Про-
фессор. Он — один из тех, кто только что 
закончил работу в пункте управления.

Профессор говорит спокойно, и хо-
рошо заметно привычное среди воен-
ных и преподавателей движение руки, 
в которой он держит ручку, как указку. 
На картах или документах при докладе 
не принято показывать рукой, и у многих 
этот жест становится непроизвольным. 

Профессор — это последняя должность 
добровольца в Коломенском артилле-
рийском училище, он бывший препода-
ватель кафедры тактики. Его сын также 
участник СВО, в прошлом году погиб под 
Угледаром. После этого его отец пошёл 
добровольцем.

— Мы немного опоздали с изменением 
наших руководящих документов. Этот 
конфликт помог нам по-другому посмо-
треть на способы и формы ведения бо-
евых действий. И, безусловно, он даст 
толчок для того, чтоб изменить подход 
к обучению личного состава, подготов-
ке офицеров и специалистов, — расска-
зывает Профессор.

Сидящий рядом офицер добавляет 
к нашему долгому разговору об ино-
странной и советской артиллерии, что 
важнее всего сокращение времени от за-
проса на огневое воздействие до нане-
сения удара. И это время с начала СВО 
с помощью многих мер удалось сокра-
тить в разы. Один из важнейших факто-
ров в этом — стабильная связь.

Связисты Сергей и Алексей рас-
сказывают о многочисленных зада-
чах, стоящих перед связистами брига-
ды «Невский». Тут и налаживание сетей 
из разнотипных радиостанций, и их об-
служивание, и работа с крупным антен-
ным парком. Но большая часть историй 
связана с километрами полевого про-
вода, который даже сейчас приходит-
ся в любую погоду и в любой обстанов-
ке тянуть связистам.

— В рамках систем радиоэлектрон-
ной разведки (РЭР) сейчас применя-
ются тапики (телефонные аппараты 
ТА. — «Известия»), пусть и не всегда на-
дёжные в плане технического обеспече-
ния, потому что провод может порвать-
ся. Но зато мы уверены, что эту связь 
нельзя ни прослушать, ни обнаружить. 
Она стопроцентно секретна. На позици-
ях у нас развёрнута именно проводная 
связь. Конечно, не на большие дистан-
ции, но в рамках окопов, блиндажей, 
между опорниками она имеет место 
быть, — рассказывает Алексей.

Новые водные 
Путин запустил линию СПГ-завода в Мурманской области

Новости  

«Нам появление новых ядерных держав абсолютно не нужно»
A Было подготовлено деталь-

ное решение, предусматри-
вавшее поэтапное снятие всех амери-
канских санкций в отношении Ирана 
и одновременное возвращение Теге-
рана к тем параметрам его ядерной 
программы, которые предусматри-
вались СВПД. Но благоприятный мо-
мент был упущен, и последние полто-
ра года не происходит ровным счётом 
ничего.

Сейчас проблема в позиции запад-
ных партнёров, «евротройки» — Вели-
кобритании, Германии и Франции — 
и Соединённых Штатов, которые, 
судя по всему, утратили интерес 
к заключению этой договорённости. 
По-моему, они допускают стратеги-
ческую ошибку, потому что вопрос 
находится в подвешенном состоянии, 
а напряжённость может эскалировать 
в любой момент со всеми крайне не-
приятными последствиями. Однако 
пока до западных партнёров это ни-
как не дойдёт.

Что касается иранцев, то они дают 
чётко понять, что были готовы подпи-
сать договорённости, подготовлен-
ные в 2022 году. Но такое ощущение, 
что оснований для оптимистических 
прогнозов на сегодня нет.

В феврале российские власти приняли 
решение о приостановке участия в До-
говоре о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (ДСНВ), 
а не так давно США приняли контрме-
ры. Существует ли вероятность денон-
сации СНВ-3 одной из сторон до окон-
чания действия соглашения?

Наша жизнь полна неожиданно-
стей и сюрпризов, особенно в послед-
ние годы. Никогда не нужно зарекать-
ся, но я бы сказал так — ни малейших 
оснований для денонсации ДСНВ 
либо Вашингтоном, либо Москвой 
на сегодня нет. Да, мы приостанови-
ли действие этого договора, но одно-
временно сделали чёткие заявления, 
что в интересах предсказуемости, 
стабильности намерены соблюдать 
те количественные ограничения, ко-
торые установлены договором, го-
товы по-прежнему обмениваться 
информацией о пусках межконтинен-
тальных баллистических ракет и бал-
листических ракет подводных лодок 
в соответствии с договорённостью, 
заключённой ещё Советским Союзом 
и США в 1988 году.

Там же мы подчеркнули, что по-
тенциал договора в плане обеспече-

ния стратегической стабильности 
не исчерпан, но, чтобы его реализо-
вать, Соединённые Штаты должны 
коренным образом изменить свою 
политику в отношении России. Одно-
временно мы призвали США не пред-
принимать шагов, которые помеша-
ли бы возобновлению договора, когда 
для этого возникнут условия. Необ-
ходимости в каких-то дополнитель-
ных радикальных шагах мы не видим. 
Со стороны США это тоже пока не на-
блюдается.

Действие ДСНВ мы приостанови-
ли с учётом изменившихся коренным 
образом обстоятельств. В условиях, 
когда Штаты официально провозгла-
шают задачу нанести стратегическое 
поражение России, приглашать аме-
риканских инспекторов наблюдать 
за нашими ядерными арсеналами 
было бы довольно странно.

Ведутся ли сейчас переговоры по по-
иску альтернативы договору? Москва 
предлагала подключить Великобрита-
нию и Францию к соглашению, а Ва-
шингтон выступал за участие Пекина.

На сегодня никаких переговоров 
нет, обстановка этому не благопри-
ятствует. На протяжении долгого вре-
мени ядерным разоружением зани-
мались только Вашингтон и Москва, 
у которых были колоссальные ядер-
ные арсеналы. За все эти годы и США, 
и РФ сократили количество ядерных 
вооружений на 85 и 86%, что очень со-
лидно.

При этом раньше у Лондона и Па-
рижа были какие-то основания го-
ворить: «Наши арсеналы настолько 
меньше американских и российских, 
что нас принимать в расчёт не нуж-
но». Сейчас соотношение сил со-
всем другое. Скажем, у нас с амери-
канцами по ДСНВ примерно 1,5 тыс. 
развёрнутых ядерных боезарядов, 
а у французов дополнительно боль-
ше 300, у англичан порядка 200. В со-
вокупности — их нужно рассматри-
вать именно так, поскольку речь идёт 
о трёх военных союзниках в рамках 
НАТО, — у них получается свыше 2 тыс. 
У нас же примерно на треть меньше, 
чем у западной тройки, и игнориро-
вать это обстоятельство больше не-
возможно.

Соединённые Штаты пытались по-
будить нас оказывать давление на ки-
тайских коллег, чтобы они вступили 
в переговоры или по крайней мере 
в предметный диалог по вопросам ра-
зоружения. Мы этого делать не стали 
и не собираемся. Пекин сам, если со-
чтёт необходимым, примет соответ-
ствующее решение. Пока такого ре-
шения у китайцев нет.

Осталось не так много международ-
ных соглашений в сфере вооруже-
ний, в которых участвует Россия, один 
из ещё сохранившихся — Договор о не-
распространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Рассматривает ли Москва при-
остановку участия в нём или даже де-
нонсацию?

Могу ответить предельно чётко: 
денонсация этого договора Россией 
абсолютно исключена. Это было бы 
не просто вредно, но ещё и глупо. До-
говор был разработан по инициативе 
СССР и США, уже 55 лет он действу-
ет и остаётся важнейшим фактором 
поддержания международной без-
опасности и стабильности. Разуме-
ется, нам появление новых ядерных 
держав абсолютно не нужно. Их и так 
уже девять, а для маленького земного 
шара это многовато: пять официаль-
ных ядерных держав (они же постоян-
ные члены Совета Безопасности ООН), 

а также Индия, Израиль и Пакистан, 
которые не присоединились к ДНЯО, 
и Северная Корея, которая объявила 
о выходе из этого договора и провела 
ядерное испытание. Нам совершенно 
ни к чему, чтобы таких стран было 15, 
20 или больше. Это была бы почти ка-
тастрофа для современных междуна-
родных отношений.

Наоборот, этот договор нужно 
укреплять. Как раз с понедельника 
(24 июля. — «Известия») здесь, в Вене, 
начнутся мероприятия в рамках оче-
редного обзорного цикла ДНЯО. В те-
чение недели будет работать груп-
па открытого состава по вопросам 
укрепления, усиления обзорного про-
цесса. Затем несколько недель прод-
лится сессия подготовительного ко-
митета. Таких сессий бывает три, раз 
в год, после чего проводится очеред-
ная обзорная конференция. На этих 
мероприятиях мы будем держать ли-
нию, чтобы ни в коем случае не рас-
шатывать ДНЯО. В принципе на этот 
счёт в международном сообще-
стве, можно сказать, есть консенсус. 
ДНЯО — это священная корова, кото-
рая нужна всем. Ничего денонсиро-
вать, отменять, выходить из него ни-
кто пока не собирается.

В конце мая президент РФ Владимир 
Путин подписал закон о денонсации 
Договора об обычных вооружённых 
силах в Европе. Планируется ли раз-
работка какого-то нового соглашения 
на замену ДОВСЕ?

ДОВСЕ разрабатывался с учётом 
логики времён холодной войны, де-
тально были прописаны положения, 
касающиеся целого ряда категорий 
и военной техники. Всё это уже сей-
час никому не нужно. Договор дол-
жен соответствовать новым реали-
ям, быть гораздо короче по объёму, 
но весомым и полезным.

Думаю, что со временем с боль-
шой долей вероятности какое-то но-
вое соглашение появится, потому 
что и нам, и натовцам нужна пред-
сказуемость в военной сфере. Нуж-
но понимание того, что происходит, 
а это можно обеспечить только до-
стижением соответствующей дого-
ворённости. Конечно, это должна 
быть не политическая договорён-
ность, которую легко нарушить, 
а юридически обязывающее согла-
шение. Эта форма взаимоотноше-
ний между государствами гораздо 
надёжнее. Но сейчас на повестке дня 
всё это не стоит.

 

Алёна Нефёдова

П роект по сжижению природного 
газа «Арктик СПГ-2» будет запущен 

в срок. Об этом заявил президент Рос-
сии Владимир Путин 20 июля во время 
церемонии отправки готовой первой 
технологической линии СПГ по Севмор-
пути на плавучей подушке. Зампред 
правительства Александр Новак рас-
сказал «Известиям», что благодаря за-
воду РФ в ближайшие три года выйдет 
с 33 млн т производства СПГ до 53 млн т. 
Эксперты подсчитали, что природных 
запасов от нового проекта хватит на де-
сятилетия.

�� УДВОЕНИЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Владимир Путин в четверг впервые 
почти за десять лет лично посетил 
Мурманскую область. В последний раз 
президент навещал регион в 2014-м — 
на празднование Дня ВМФ. Главным 
пунктом программы долгожданного 
визита стало посещение уникального 
центра строительства крупнотоннаж-
ных морских сооружений «НОВАТЭКа» 
в посёлке Белокаменка на западном 
берегу Кольского залива.

Его исключительность в том, что там 
выпускают не только оборудование для 
заводов СПГ, но и плавучие платфор-
мы для их размещения, которые морем 
доставляют прямо до месторождений. 
Владимир Путин, сев в белый электро-
кар в компании председателя правле-
ния ПАО «НОВАТЭК» Леонида Михель-
сона, полномочного представителя 
в СЗФО Александра Гуцана и главы 
Мурманской области Андрея Чибиса, 
осмотрел несколько цехов.

Леонид Михельсон подробно рас-
сказал президенту о техническом ос-
нащении центра: «Вот кран под 25 т, 
профильная, плазменная резка, сварка 
балок автоматическая, вот гидравли-
ческий станок — это уникальная вещь. 
Вот эти обечайки полностью здесь ци-
линдрические делают».

Президент действительно впечат-
лился. «Грандиозно, красиво. Есть идеи, 
которые на первый взгляд даже специ-
алистами воспринимаются как фанта-
стика», — оценил он.

После экскурсии на электрокаре 
глава государства дал старт отправ-
ке первой линии СПГ-завода «Арктик 
СПГ-2» из Мурманска к месту установ-
ки у Гыданского полуострова. По его 
словам, второй «Арктик СПГ-2» тоже 
будет реализован в срок и с нужным 
качеством, что, в свою очередь, при-

ведёт к заполнению Севморпути. «Те-
перь потребуются ледоколы, причём 
самого большого класса», — отметил 
президент.

— Если такие проекты будут реали-
зовываться, то действительно через 
пять-шесть лет там произойдёт ми-
нимум удвоение возможностей, тем 

более что и новый порт здесь стро-
ится, и стройка идёт полным ходом. 
Проекты по производству СПГ, безус-
ловно, важны, потому что дают ком-
плексный эффект для всей экономи-
ки. Позволяют нам отвоёвывать долю, 
нужную нам долю на мировом рынке 
СПГ, — сказал Владимир Путин во вре-

Западный блок  

С ША 20 июля ввели новые санкции против России. В список SDN (Specially 
Designated Nationals and Blocked Persons) попали 95 юридических 

и 16 физических лиц. В этот же день ЕС продлил на полгода действие всех 
рестрикций в отношении РФ. А Канада ввела новые ограничения против 
39 физлиц и 25 организаций. 

  Среди компаний, внесённых в список SDN, — банки «Солидарность», 
«Юнистрим» (оператор одноименной платёжной системы), «Тинькофф», 
Локо-банк, а также Петербургский социальный коммерческий банк.  
 

  Минфин США разрешил проводить с этими финансовыми организа-
циями трансакции, необходимые для завершения операций, до 18 ок-
тября 2023 года. Запрет на ведение бизнеса с остальными организация-
ми, попавшими под блокирующие санкции, вступает в силу немедленно 
(он касается граждан и юрлиц США).  
 

  Попали под рестрикции и научные учреждения — Институт космиче-
ских исследований РАН, Центральный НИИ Воздушно-космических сил 
России, ряд предприятий оборонного комплекса и энергетической от-
расли.  
 

  В список SDN внесли и 16 граждан РФ. Среди них — бывший глава 
Счётной палаты Алексей Кудрин, первый замглавы ФСБ России Сергей 
Королёв, первый замглавы Минэка Илья Торосов и замглавы Минэка 
Алексей Херсонцев.  
 

  В этот же день ЕС продлил на шесть месяцев действие всех экономи-
ческих санкций в отношении РФ.  
 

  А Канада ввела новые ограничения против системы оплаты «Мир», 
Yandex Pay, операторов «МегаФон», МТС, Tele2 и «Билайн», а также банков 
«Тинькофф» и «Точка». Всего в список попали 25 организаций и 39 физлиц. 
Среди них, например, министр культуры Ольга Любимова, министр науки 
и высшего образования Валерий Фальков, режиссёр Никита Михалков.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д 
РФ

Дм
ит

ри
й 

Ас
тр

ах
ан

ь 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ко
нс

та
нт

ин
а 

За
вр

аж
ин

 | 
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 п

ре
зи

де
нт

а 
РФ

 

« ПОТЕНЦИАЛ ДО-
ГОВОРА В ПЛА-
НЕ ОБЕСПЕЧЕ-

НИЯ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ НЕ ИСЧЕР-
ПАН, НО, ЧТОБЫ ЕГО РЕА-
ЛИЗОВАТЬ, СОЕДИНЁННЫЕ 
ШТАТЫ ДОЛЖНЫ КОРЕН-
НЫМ ОБРАЗОМ ИЗМЕНИТЬ 
СВОЮ ПОЛИТИКУ В ОТНО-
ШЕНИИ РОССИИ



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 21 июля 2023

Ударным темпом
Вооружённые силы РФ продолжают наносить удары возмездия

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Вооружённые силы РФ продолжают 
наносить удары возмездия за теракт 

на Крымском мосту. 20 июля были унич-
тожены цеха по производству и места 
хранения безэкипажных катеров в райо-
нах Одессы и Ильичёвска, а также храни-
лища топлива в Николаевской области, 
сообщили в Минобороны России. Этому 
не помешал даже тот факт, что украин-
ское командование стянуло в этот рай-
он серьёзную группировку ПВО, состо-
ящую из систем Patriot, NASAMS и IRIS-T. 
Эксперты уверены: удары продолжатся 
до тех пор, пока портовую инфраструк-
туру Одессы и других причерномор-
ских городов нельзя будет использовать 
не только в военных, но и в политиче-
ских целях.

В ночь на 20 июля Вооружённые 
силы России продолжили наносить 
удары возмездия высокоточным ору-
жием морского и воздушного базиро-
вания. На этот раз были поражены цеха 
по производству и места хранения без-
экипажных катеров в районе Одессы 
и Ильичёвска.

Кроме того, в районе Николаева 
уничтожены объекты топливной ин-
фраструктуры и склады боеприпасов 
ВФУ.

— Цель удара достигнута. Все назна-
ченные объекты поражены, — расска-
зал официальный представитель Ми-
нобороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинское ко-
мандование стянуло в район Одессы 
и Николаева серьёзную группировку 
ПВО. В частности, обнаружена работа 
систем Patriot, NASAMS, а также IRIS-T. 
Недалеко от портовых сооружений раз-
вёрнуты зенитно-артиллерийские ком-
плексы Gepard. Несмотря на это, рос-
сийские высокоточные системы смогли 
преодолеть защиту и поразить все за-
данные цели.

— Безусловно, большая часть уда-
ров своей цели достигла, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин. — По американским 
оценкам, которые, скажем так, доста-
точно консервативны, считается, что 
только удары, нанесённые 19 июля, вы-
вели одесский порт из строя на полто-
ра месяца. Поскольку никаких пополз-
новений выполнять наши требования 

в рамках зерновой сделки нет, то, соот-
ветственно, нужно просто уничтожить 
черноморские порты, чтобы не было ни-
каких соблазнов использовать их, в том 
числе и в политических целях. Украин-
ские власти сейчас изо всех сил будут 
пытаться организовать гуманитарные 
конвои туда — каботажными рейсами 
вдоль берегов Турции, Румынии, Бол-
гарии. Чтобы у Украины не было воз-
можностей шантажировать этой темой, 
её надо обнулить.

ВФУ 20 июля продолжали атаковать 
на донецком, краснолиманском и юж-
но-донецком стратегических направле-
ниях, сообщили в Минобороны России.

— На донецком направлении в резуль-
тате слаженных и активных действий 
подразделений Южной группировки 
войск, ударов авиации и огня артил-
лерии успешно отражены 16 атак про-
тивника в районах населённых пунктов 
Белогоровка, Первомайское, Весёлое, 
Красногоровка, Марьинка и севернее 
Клещеевки ДНР, — заявил Игорь Кона-
шенков.

Авиацией поражены живая сила 
и техника ВФУ в районах населённых 
пунктов Богдановка, Часов Яр и Дыле-
евка. Кроме того, уничтожены два скла-
да боеприпасов ВФУ.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отбила 
две атаки противника северо-запад-
нее населённого пункта Червоная Ди-
брова в ЛНР.

Кроме того, ударами авиации и ог-
нём артиллерии нанесено поражение 
украинским подразделениям в райо-

нах населённых пунктов Ямполовка, 
Торское в ДНР и Серебрянского лесни-
чества.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отразила 
две атаки противника в районах насе-
лённых пунктов Старомайорское и Уро-
жайное в ДНР.

Также в районах населённых пунк-
тов Макаровка ДНР и Левадное Запо-
рожской области поражены скопления 
живой силы и техники ВФУ.

На этих направлениях в зоне прове-
дения спецоперации потери ВФУ соста-
вили не менее 440 человек и 33 единицы 
военной техники, включая танки и ар-
тиллерийскую систему M777 производ-
ства США.

Новая попытка атаки ВФУ под Угле-
даром завершилась провалом. На на-
ших позициях побывал военный кор-
респондент «Известий» Кирилл Ольков.

Чтобы безопасно добраться до по-
зиций батальона «Тигр», нашему кор-
респонденту пришлось ехать, петляя 
по местности.

— В воздухе над Угледаром неспокой-
но, вражеские беспилотники пытают-
ся прощупать нашу оборону. Мимо нас 
на максимальной скорости проносит-
ся бронемашина с зенитной установкой 
С-60. Выезд боевой, — рассказал Ольков.

Добровольческий батальон «Тигр» 
работает на переднем крае. Украинские 
боевики пытаются захватить наши 
укрепрайоны под Угледаром, но сами 
попадают в ловушку.

— Разведка увидела противника, от-
работали двумя орудиями, был унич-

тожен АГС противника. К нашим по-
зициям ВФУ не подошли, — сообщил 
командир бронегруппы с позывным Чех.

Как только боевая задача выполне-
на — атака диверсантов отбита, наш от-
ряд возвращается в базовый лагерь.

— Зенитная установка С-60 на базе 
обычной МТ-ЛБ  — грозное оружие 
на угледарском направлении, разно-
сит противника и технику. Может ра-
ботать как по наземным, так и по воз-
душным целям. Угол наведения можно 
менять прямо на ходу, — объяснил кор-
респондент.

С-60 приварена к корпусу обычного 
бронетранспортёра.

— Зарекомендовала себя, поража-
ет хорошо, — сказал командир расчё-
та С-60 с позывным Стрелок.

Недалеко стоит ещё одна импрови-
зированная самоходная установка — 
82-миллиметровый миномёт «Василёк», 
установленный на автомобиле «КамАЗ».

Боевые машины добровольческого 
отряда «Тигр» работают по всей линии 
южно-донецкого фронта. Они уничто-
жили уже не одну диверсионную груп-
пу ВФУ. У орудий есть свои имена.

— Пушка «Рапира» у нас Ульяшка. 
Противотанковый комплекс «Штурм» — 
Катюша, а этой я ещё не придумал имя. 
Думаю, Лера можно назвать. У меня доч-
ка Лера, — сказал механик-водитель 
С-60 с позывным Перевал.

Главная задача батальона — защита 
стратегически важных участков юж-
но-донецкого фронта от прорывов ВФУ.

20 июля 40-й отдельной Краснодар-
ско-Харбинской дважды Краснознамён-
ной бригаде морской пехоты присвоено 
почётное наименование «гвардейская». 
Она получила его за «массовый героизм 
и отвагу, стойкость и мужество, прояв-
ленные личным составом бригады в бо-
евых действиях по защите Отечества».

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
595 человек и 45 единиц военной техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и бронеав-
томобили, сообщили в Минобороны РФ.

В ДНР поражены узел связи 110-й ме-
ханизированной бригады ВФУ и пункт 
управления 63-й механизированной 
бригады ВФУ. В ЛНР, Харьковской и За-
порожской областях уничтожены четы-
ре диверсионные группы противника.

Российские средства ПВО за сутки 
сбили семь реактивных снарядов сис-
темы залпового огня HIMARS и 32 укра-
инских БПЛА.

Новые водные 
Путин запустил линию СПГ-завода в Мурманской области

 Новости

Проблемы со связью
Грузия и Россия не восстановят дипотношения

Семён Бойков

Н есмотря на рост торговых и эконо-
мических связей, а также недавно 

вернувшееся прямое авиасообщение, 
Россия и Грузия пока не готовы восста-
новить дипотношения. Посредником 
по-прежнему будет оставаться Швей-
цария. Об этом сообщил «Известиям» 
специальный представитель премье-
ра Грузии по урегулированию отно-
шений с РФ Зураб Абашидзе. Также 
не идёт речи и об открытии торговых 
представительств. В России отмечают: 
торопиться с дальнейшим улучшени-
ем отношений не стоит — «сначала всё 
должно поработать».

В мае спустя много лет возобнови-
лось прямое авиасообщение между 
Россией и Грузией. Оно было приоста-
новлено в 2019 году на фоне антирос-
сийских протестов, связанных с визи-
том российских депутатов в Тбилиси. 
Отменила Россия и визовый режим, 
действовавший для граждан Грузии 
с 2000-го. На этом фоне росла вза-
имная торговля. По данным Грузии, 
с января по июнь 2023 года торговый 
оборот между странами превысил 
$1,2 млрд, что на 75% выше показа-
телей аналогичного периода 2022-го. 
Подскочил спрос и на грузинские 

вина. За последние полгода экспорт 
вин из Грузии в Россию вырос почти 
на 40%.

На этом позитивном фоне многие 
прогнозировали потепление и на ди-
пломатическом поприще. Однако вла-
сти Грузии не рассматривают вопрос 
о восстановлении дипломатических 
отношений с Россией, заявил «Извес-
тиям» спецпредставитель премьер-ми-
нистра Грузии по отношениям с Росси-
ей Зураб Абашидзе.

— К сожалению, этот вопрос на по-
вестке дня вообще не стоит, — сказал он.

Абашидзе пояснил, что это связа-
но с территориальными претензиями 
в отношении Абхазии и Южной Осетии: 
«По нашему законодательству эти реги-
оны считаются “оккупированными тер-
риториями”». Спецпредставитель от-
метил, что прогресс в восстановлении 
межгосударственных отношений воз-
можен при условии выполнения согла-
шения о прекращении огня от 12 авгу-
ста 2008 года. Тбилиси не раз обвинял 
Москву в его нарушении.

Зураб Абашидзе добавил: вопрос 
об открытии в России и Грузии тор-
говых представительств также не об-
суждается. Тем не менее он отметил 
хорошую динамику развития эконо-
мических отношений.

— Торгово-экономические свя-
зи в принципе растут с 2013  года. 
До 2012-го они вообще были прерва-
ны, но с 2013 года мы их начали шаг 
за шагом восстанавливать, — пояснил 
грузинский спецпредставитель.

12 июля завершился очеред-
ной раунд Женевских переговоров 
по безопасности и стабильности 
в Закавказье. На встрече присут-
ствовали представители России, 
Грузии, Абхазии, Южной Осетии, 
США, а также ООН, ОБСЕ и ЕС. Мо-
сква, в частности, продвигала ини-
циативу принятия юридически 
обязывающего соглашения о не-
применении силы между Тбилиси, 
с одной стороны, Сухумом и Цхин-
валом — с другой. Грузия же отказы-
вается заключать подобный доку-
мент с Южной Осетией и Абхазией, 
поскольку не считает их независи-
мыми государствами.

Опасное плавание

Мирослав Морозов

Военный историк

Д лящийся уже больше года украин-
ский конфликт — благодатная почва 

для разного рода фейков и манипуляций 
общественным мнением. Например, по-
сле того как Министерство обороны РФ 
объявило временно опасными для су-
доходства районы в северо-западной 
и юго-восточной частях международных 
вод Чёрного моря и заявило об отзыве га-
рантий безопасности для мореплавания 
в этих районах, ряд СМИ поспешил зая-
вить, что Россия объявила морскую бло-
каду Украины. Но так ли это?

Прежде чем ответить на вопрос, не-
обходимо понять саму суть морской 
блокады. Эта форма войны применя-
лась уже в конфликтах Древнего мира, 
хотя тогда ещё так не называлась — 
одна из сторон стремилась прекра-
тить морские сообщения противни-
ка, изолировать его от внешнего мира, 
ослабить и принудить принять требо-
вания победителя.

Впервые термин «морская блокада» 
использовали по отношению к дей-
ствиям, которые в 1584 году голланд-
ский флот проводил против испанцев, 
оккупировавших Фландрию.

В 1630 году в декларации Генераль-
ных штатов Нидерландов были за-
креплены принципы, заимствован-
ные из осады сухопутных крепостей 
и трансформированные в принципы 
осады с моря, то есть морской блокады.

С наступлением Нового време-
ни и развитием морской торговли ус-
ложнилось и понятие морской блока-
ды. Она могла быть как военной, так 
и коммерческой. Военная предприни-
малась ради захвата порта или при-
брежного района. В то время как ком-
мерческая была направлена на то, 
чтобы заставить противника сдаться 
или прийти к соглашению путём пре-
кращения всей его морской торговли, 
что причиняло некоторым примор-

ским странам неприемлемый эконо-
мический и финансовый ущерб.

Зоны, внутри которых корабли бло-
кировавшей стороны получали пра-
во останавливать и досматривать 
не только вражеские, но и нейтраль-
ные суда, а в случае обнаружения во-
енной контрабанды захватывать 
их в качестве призов, устанавлива-
лись правительствами или флото-
водцами и объявлялись соответ-
ствующими указами. Нейтральные 
государства в такой ситуации были 
обязаны соблюдать установленные 
блокирующей стороной правила, 
включая решения о конфискации су-
дов и грузов нарушителей блокады.

Впоследствии вопросы морской 
блокады затрагивались в Парижской 
декларации о морском праве 1856 года 
и окончательно были урегулирова-
ны в Лондонской декларации о праве 
морской войны 1909 года. Декларацию 
подписали представители большин-
ства стран, но не ратифицировали 
их правительства. Тем не менее она 
до сих пор сохраняет значение как до-
кумент, формулирующий ряд обще-
признанных международно-правовых 
норм, и является частью Международ-
ного морского права.

В ней, в частности, указано (ст. 9), 
что «объявление о блокаде делается 
или блокирующею державою, или же 
действующими от её имени морскими 
властями», в нём должны указываться 
день начала блокады, географические 
границы блокируемого района и сро-
ки, даваемые нейтральным судам для 
выхода из него.

Статья 2 чётко определяла: «Блока-
да, чтобы быть обязательной, долж-
на быть действительною, то есть под-
держиваться силою, достаточною для 
фактического воспрепятствования 
доступу к неприятельскому побере-
жью». В противном случае она счита-
ется прекращённой, а нейтральные 
суда — свободными от выполнения 
требований блокирующей стороны.

Что нам всё это даёт для понимания 
текущей ситуации?

Во-первых, Российская Федерация 
не объявляла о морской блокаде укра-
инских портов, да и о выделении ею ка-
ких-либо сил и средств Черноморского 
флота для обеспечения этого меропри-
ятия ничего не известно. Что конкрет-
но будет представлять собой опасность 
для судоходства в объявленных райо-
нах моря, мы, вероятно, вскоре узнаем.

Во-вторых, в условиях массовых 
поставок вооружения и военной тех-

ники Западом для ВСУ рассмотрение 
судов, следующих в украинские пор-
ты, как участников конфликта со все-
ми вытекающими из этого послед-
ствиями выглядит вполне логичным, 
хотя нужно признать: этот маршрут 
поставок представляется не самым 
оптимальным и безопасным и пото-
му вряд ли приемлемым для против-
ника. Зато он явно потеряет ширму, 
за которой можно было маскировать 
действия морских спецподразделе-
ний и подводных аппаратов различ-
ного, в том числе диверсионного, на-
значения.

В-третьих, прекращение черномор-
ской инициативы, безусловно, можно 
рассматривать как способ принужде-
ния к мирным переговорам и экономи-
ческого давления на Украину, которая 
заработала за время существования 
гуманитарного коридора на продаже 
зерна более $9 млрд, часть из которых, 
несомненно, пошла на содержание ВСУ.

Тем не менее непродление зерно-
вой сделки не означает автоматиче-
ски того, что украинское зерно обре-
чено на то, чтобы сгнить в элеваторах. 
Ничто не мешает ЕС организовать вы-
воз злаков через свою территорию 
с целью дальнейшей транспортировки 
их в страны третьего мира через пор-
ты Польши и Германии. Рейсы из укра-
инских речных портов на Дунае в Стам-
бул могут выполнять суда класса 
«река–море», при этом всё их движение 
будет осуществляться в территориаль-
ных водах стран НАТО — без риска по-
ражения силами российского ЧФ.

Однако вместо реализации этих 
способов украинские партнёры из ЕС 
ввели ещё в июне запрет на вывоз 
украинского зерна, который собира-
ются продлить и после 15 сентября 
сего года. Это представляется тем бо-
лее странным, если вспомнить, что, 
по официальным данным ООН, толь-
ко 3% поставок пришлось на страны 
с низким доходом населения (Эфио-
пия, Йемен, Судан, Афганистан, Со-
мали), остальные 97% — со средним 
и высоким. Около 18% зерна получила 
Испания, 9,7% — Турция, по 6% — Ита-
лия и Нидерланды и т.д.

МНЕНИЕ 

мя совещания, пошутив, что они толь-
ко что посмотрели «завод по произ-
водству заводов».

Сам «Арктик СПГ-2» состоит из трёх 
так называемых линий длиной около 
300 м каждая, пояснил «Известиям» 
зампред комитета ГД по промышлен-
ности и торговле Александр Спиридо-

нов, который работал в смежной отрас-
ли более 15 лет.

— Их создание идёт на Кольском по-
луострове, поскольку непосредствен-
но на месторождении это было бы сде-
лать крайне тяжело, — заметил он.

При этом каждая линия независима 
от других, и первая сможет начать экс-
плуатироваться, не дожидаясь осталь-
ных: сегодня подтверждённые и ве-
роятные запасы СПГ завода «Арктик 
СПГ-2» составляют 1500 млрд куб. м 
природного газа, сказал Александр 
Спиридонов. По его оценкам, уже раз-
веданных запасов хватит не на одно де-
сятилетие.

�� НОВЫЕ УСЛОВИЯ

При строительстве было и немало 
проблем, особенно с поставкой ино-
странного оборудования, отметил 
парламентарий. Тем не менее даже 
с учётом общего удорожания проекта 
и недоступности некоторых техноло-
гий проект не заморозили.

— Многие, особенно на Западе, пред-
рекали ему неудачу, но сегодня мы ви-
дим, что сложности удалось преодо-
леть и дело движется,— подчеркнул 
Александр Спиридонов.

Россия уже научилась работать 
в условиях санкций и, несмотря на них, 
всё равно реализует нефть и нефтепро-
дукты по всему миру, сказал «Извес-
тиям» вице-премьер Александр Новак. 
Сжиженный природный газ также най-
дёт своего потребителя, потому что 
это большой и развивающийся ры-
нок, убеждён политик.

— За последние пять лет потребле-
ние СПГ в мире увеличилось почти 
на 40%, рост и впереди будет, потому 
что это высокоэкологичный, надёж-
ный и логистически доступный источ-
ник энергии, — подчеркнул Александр 
Новак. — Сейчас Россия производит 
33 млн т (СПГ. — «Известия»). При реа-
лизации этого проекта в течение бли-
жайших трёх лет мы выйдем на 53 млн т 
плюс реализуются проект-услуги 
на 13 млн т.

Есть планы и дополнительного 
строительства заводов, в том числе Об-
ского СПГ, добавил Александр Новак.
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Посольство Исландии приостановит деятельность в Москве с 1 августа

В ременный поверенный в делах Исландии Магнус Ха-
нессон 20 июля официально уведомил МИД РФ о при-

остановке деятельности посольства страны в Москве.

  Так, посольство приостановит деятельность с 1 авгу-
ста 2023 года.

  «Министр иностранных дел Исландии Тоурдис Коль-
брун Гюльфадоттир приняла решение приостановить 
деятельность посольства в Москве с 1 августа», — ска-
зано в сообщении МИД Исландии, опубликованном 
на сайте.

  Ханессон продолжит исполнять свои функции 
из Рейкьявика, уточнили в министерстве.

  Вместе с тем в исландском ведомстве указали на то, 
что решение приостановить деятельность посольства 
в Москве «не означает разрыва дипломатических отно-
шений» с РФ. Исландия уделит внимание вопросу о воз-
обновлении деятельности посольства, «как только по-
зволят условия».

  — Это нелёгкий шаг, поскольку Исландия всегда под-
держивала близкие взаимоотношения с российским на-
родом... Однако в текущей ситуации нашему неболь-
шому министерству содержать посольство в Москве 
невыгодно. Я надеюсь, что через какое-то время условия 
позволят взаимодействовать с РФ на нормальной и вза-
имовыгодной основе... — заявила глава МИД Исландии.

  О решении временно закрыть посольство Исландии 
в России стало известно 9 июня. Кроме того, власти рес-
публики обратились к Москве с просьбой ограничить 
деятельность своего посольства в Рейкьявике и снизить 
уровень дипломатического представительства.

  В свою очередь, в МИД РФ отметили: Россия соот-
ветствующим образом отреагирует на решение Ис-
ландии понизить уровень дипотношений с Москвой 
и будет учитывать это в дальнейшем. В российском ве-
домстве также подчеркнули, что антироссийские дей-
ствия Исландии рушат весь комплекс взаимодействия 
двух стран, которое традиционно базировалось на вза-
имном уважении и многоплановом сотрудничестве.
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Приход на Запад
A В марте 2023 года правитель-

ство Литвы и патриарх Кон-
стантинопольский Варфоломей под-
писали договор о сотрудничестве. 
В Вильнюсе считают, что этот доку-
мент заложит основу для восстановле-
ния сообщества Константинопольско-
го патриархата в Литве. Варфоломей 
тогда же заявил, что видит возможно-
сти к созданию в прибалтийской стра-
не экзархата Константинопольского 
патриархата.

На состоявшемся 19 июля Архиерей-
ском совещании РПЦ действия Кон-
стантинопольского патриарха назвали 
антиканоническими, а планы по созда-
нию экзархата в Литве расценили как 
подготовку к «очередному вторжению 
на каноническую территорию Русской 
Православной Церкви».

Разговоры о стремлении отделиться 
от РПЦ не только в Литве, но и в Латвии 
начались сразу после того, как в янва-
ре 2019 года был выдан томос об авто-
кефалии раскольнической Православ-
ной церкви Украины (ПЦУ). Однако 
Православная церковь Литвы, в отли-
чие от той же Латвийской православ-
ной церкви (ЛПЦ) и канонической УПЦ, 
не имеет особого статуса и, по сути, 
представляет собой Виленско-Литов-
скую епархию в составе Московского 
патриархата.

В то же время литовской конститу-
цией предусмотрено: государство при-
знаёт традиционные церкви и религиоз-
ные организации, к которым относится 
и РПЦ. При этом подразумевается при-
знание и других церквей и религиоз-
ных организаций, если они имеют опо-
ру в обществе. Православие — вторая 
по численности религиозная конфес-
сия в Литве после католичества. Чис-
ленность православных составляет 
примерно 5% населения республики.

Но если в Литве пока ограничива-
ются договором о сотрудничестве, 
который, учитывая отношения Мо-
сковского и Константинопольского па-
триархатов, носит явно антироссий-
ский характер, то латвийские депутаты 
в 2022 году и вовсе в срочном порядке 
изменили закон о Православной церк-
ви. Теперь ЛПЦ провозглашалась само-
стоятельной и независимой от Москов-
ского патриархата.

Нюанс в том, что в Латвии Церковь 
отделена от государства по консти-
туции и парламент не может вмеши-
ваться в её дела. Тем не менее депутаты 
самостоятельно провозгласили авто-
кефалию и предписали ЛПЦ привести 
свой устав в соответствие с поправка-
ми к закону. Патриарх Кирилл 19 июля 
в ходе Архиерейского совещания на-
звал независимость ЛПЦ лжеавтоке-
фалией.

— Плоды такой политики Констан-
тинопольского патриархата мы ви-
дим на Украине, где дошло до того, что 
иерархов УПЦ заключают под стражу, 
происходят захваты приходов и по-
хищения священников. Что-то в этом 
роде Константинопольский патриар-
хат хочет инициировать и в других го-
сударствах, на территории которых 
существуют приходы Русской Церк-
ви, и борется с самим её существова-
нием. Это абсолютно, на мой взгляд, 
порочная политика, которая не толь-
ко подрывает основы межправослав-
ного единства, но и ставит вопросы 
о нравственном измерении деятельно-
сти Константинопольского патриар-
хата, — подчеркнул Вахтанг Кипшидзе.

Каноническая территория РПЦ 
не сводится к территориальным грани-
цам современной РФ — помимо России 
Русская Православная Церковь име-
ет приходы на Украине, в Белоруссии, 
Молдавии, Азербайджане, Казахстане, 
Китае, Киргизии, Латвии, Литве, Эсто-
нии, Монголии, Таджикистане, Тур-
кмении и Японии. Также существуют 
отдельные приходы, расположенные 
в разных странах мира и добровольно 
входящие в юрисдикцию РПЦ.

Такое положение вещей сейчас 
оспаривается в том числе Константи-
нопольским патриархатом, что может 
означать активизацию раскольниче-
ских движений в православном мире, 
сказал «Известиям» зампред Отдела 
внешних церковных связей Москов-
ского патриархата протоиерей Игорь 
Якимчук.

— Риск активизации действий рас-
кольников сегодня существует везде. 
Константинополь даже принял в свою 
юрисдикцию одного московского кли-
рика без отпускной грамоты — то есть 
речь идёт даже о России, а не только 

о прибалтийских странах и Украине, — 
подчеркнул он.

Примечательно, что автокефалию 
ПЦУ к настоящему времени признали 
только первоиерархи Александрий-
ской, Элладской и Кипрской церквей, 
но большинство Православных церк-
вей независимость новой структуры 
на Украине не принимают.

В 2018 году РПЦ разорвала отно-
шения с Константинополем и не под-
держивает никаких контактов. Судя 
по всему, не планируется связывать-
ся с Варфоломеем и на этот раз, гово-
рит Игорь Якимчук. «Наша Церковь 
будет во всех этих странах исполнять 
свою миссию, как и исполняла», — до-
бавил он.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл во время Архиерейского со-
вещания заявил, что раскол на Укра-
ине уже привёл к открытым гонениям 
на УПЦ со стороны киевской власти: 
«Мы увидели аресты и избиения слу-
жителей Божиих, кощунство над свя-
тынями. Возбуждены и продолжаются 
судебные процессы против несколько 
архиереев. Умножились случаи изгна-
ния из храмов православных общин. 
Древняя Киево-Печерская лавра нахо-
дится под угрозой закрытия. Её глав-
ные храмы — Успенский собор и Тра-
пезная церковь — изъяты у Украинской 
православной церкви, в них действуют 
раскольники».

Более того, в постановлении Ар-
хиерейского совещания говорится: 
«Одним из инструментов враждеб-
ных православию политических сил 
стали руководители Константино-
польского патриархата, ослеплённые 
жаждой удовлетворения частных ин-
тересов и амбиций». При этом участ-
ники совещания выразили согласие 
с выводами документа «Об искажении 
православного учения о Церкви в дея-
ниях иерархии Константинопольско-
го патриархата и выступлениях его 
представителей», теперь текст доку-
мента должен утвердить Священный 
синод.

Кроме того, в РПЦ заявили: впредь 
Церковь не признаёт автокефальные 
структуры, которые будут создавать-
ся Константинополем без согласия по-
местных церквей.

Сливы общества
Объём утечек данных за полгода превысил число жителей РФ

Иван Черноусов

О бъём персональных сведений 
о жителях РФ за полгода превы-

сил общее число россиян, рассказали 
«Известиям» специалисты по информа-
ционной безопасности. Если за первую 
половину 2022-го злоумышленники вы-
ложили 77,8 млн записей, то за анало-
гичный период нынешнего года — уже 
188,7, отмечают они. По словам экспер-
тов, это произошло из-за повышенно-
го внимания хакеров к отечественным 
компаниям и большого количества ин-
струментов, позволяющих даже техни-
чески неграмотным киберпреступни-
кам проводить атаки. В Роскомнадзоре 
заявили, что участившиеся случаи взло-
мов — часть гибридной войны против 
нашей страны.

Количество сведений о жителях 
РФ (строки баз данных, содержащие 
электронную почту, номер телефо-
на и другую информацию) за полго-
да превысило общее число россиян, 
рассказали «Известиям» в компании 
DLBI (сервис поиска утечек в Сети). 
Если за первую половину 2022-го зло-
умышленники выложили 77,8 млн за-
писей, то за аналогичный период ны-
нешнего года — уже 188,7, отмечают 
специалисты. Сведения об одном че-
ловеке могут содержаться в несколь-
ких базах данных.

В Роскомнадзоре предоставили по-
хожие данные.

— За первое полугодие зафиксирова-
но 76 инцидентов, в Сеть попало око-
ло 177 млн записей о гражданах. Для 
сравнения: за аналогичный период 
в прошлом году было зафиксировано 
19 фактов утечек персональных дан-
ных, в ходе которых в открытый доступ 
попало около 45 млн записей, — под-
твердили тенденцию в федеральной 
службе.

По данным Росстата, число жителей 
страны составляет 146,4 млн.

— Более 90% утечек, как и раньше, 
связано с деятельностью украинских 
хакеров и представляет собой дампы 
(структуру) баз данных систем управ-
ления сайтом, выгрузка которых могла 
стать возможной в результате взлома 

с использованием уязвимостей в ком-
понентах CMS, которые не были обнов-
лены вовремя, — отметил основатель 
DLBI Ашот Оганесян.

Среди наиболее активных группи-
ровок — NLB, UHG и IT Army of Ukraine, 
добавил руководитель направления 
аналитики и спецпроектов экспертно-
аналитического центра ГК InfoWatch 
Андрей Арсентьев. К нескольким утеч-
кам также привели атаки белорусской 
оппозиционной группировки «Кибер-
Партизаны», отметил эксперт.

— Участившиеся взломы баз данных 
и их сливы в публичное пространство — 
часть гибридной войны, которая ве-
дётся против России. Очевидно, что 
это спланированные хакерские ата-
ки, инициированные из-за рубежа. Бо-
лее того, характер и масштабы взломов 
позволяют говорить о работе специа-
листов, близких к зарубежным спец-
службам, — сказали в пресс-службе 
Рос комнадзора.

По информации компании DLBI, ли-
дерами среди утечек стали бонусная 
программа «СберСпасибо» (52,4 млн за-
писей), сеть «Спортмастер» (45,9 млн) 
и «Российская электронная школа» 
(9 млн). «Известия» отправили запро-
сы в компании.

Вырос не только объём уте-
чек, но и их общее количество. Если 
за шесть месяцев 2022-го была за-
фиксирована 41  крупная утечка, 
то в этом году за аналогичный пери-
од — уже 60, рассказал Ашот Оганесян.

Рост атак связан с тем, что появи-
лось множество инструментов, зна-
чительно облегчающих соверше-
ние преступления, полагает эксперт 
центра мониторинга внешних цифро-
вых угроз Solar AURA компании «РТК-
Солар» Александр Вураско. Их наличие 
существенно снизило порог вхожде-
ния в эту область и позволило низ-
коквалифицированным злоумыш-
ленникам осуществлять технически 
сложные атаки даже при отсутствии 
должного опыта и понимания проис-
ходящих процессов, добавил он.

— Бесплатная публикация инстру-
ментов, которые раньше были до-
ступны лишь узкому кругу людей или 
продавались на специализирован-
ных площадках, преследует своей це-
лью, с одной стороны, придать атакам 
на российский бизнес массовый харак-
тер, а с другой — позволяет замаскиро-
вать по-настоящему серьёзные атаки 
за счёт повышения нагрузки на ИБ-
подразделения атакуемых компаний 

Общество

Неродные братии
Как начался суд о выселении монахов Киево-Печерской лавры

Елена Васильева

Р ассмотрение иска национально-
го Киево-Печерского заповедни-

ка к находящемуся на его территории 
монастырю Украинской православной 
церкви началось со скандала. Монахов, 
которые пришли к зданию киевского 
суда послушать дело о собственном вы-
селении из обители, не пустили на засе-
дание. Братии пришлось несколько ча-
сов стоять у здания суда под палящим 
солнцем с документами в руках, угова-
ривая полицейских пустить их внутрь. 
Как начались этот процесс и параллель-
ное рассмотрение встречного иска мо-
настыря к заповеднику — в репортаже 
«Известий».

�� «А Я ХОЧУ НА МАЛЬДИВЫ...»

В четверг, 20 июля, суд в Киеве начал 
рассматривать дело о выселении мо-
нахов Киево-Печерской лавры. Иск 
подал юридический владелец терри-
тории и помещений — национальный 
Киево-Печерский историко-культур-
ный заповедник. В марте он разорвал 
договор с монастырём, согласно ко-
торому тот имел право пользовать-
ся зданиями лавры. Предлог руко-
водство Украинской православной 
церкви считает надуманным: мона-
хов обвинили в ненадлежащем содер-
жании имущества и его нецелевом ис-
пользовании.

Заявить о своём несогласии с высе-
лением в суд пришли насельники лав-
ры, но вход им преградили сотрудни-
ки полиции. Со стороны картина была 
весьма живописной: больше десятка 
человек в монашеских одеяниях и го-
ловных уборах с длинными чёрными 
шлейфами у здания суда под палящим 
солнцем увещевают полицейских при 
помощи адвоката. Те им отвечают, что 
попасть на заседание можно только 
по особому распоряжению суда.

Поддержать монахов, которые 
в ближайшее время могут остаться 
без своих келий, пришли несколько 
десятков верующих, вместе они мо-
лились у суда. Все пришедшие замет-
но волновались: от исхода процесса 
зависит, останутся ли около 200 че-
ловек братии жить в монастыре хотя 
бы в формате «компактного прожи-
вания», которое ранее пообещал ей 
руководитель заповедника Максим 
Остапенко.

Между пришедшими поддержать 
монахов активистами и полицией 
у здания суда состоялся показатель-
ный диалог.

— Мы хотим быть с нашими священ-
никами, у нас погибают воины, рож-
даются дети. Мы хотим, чтобы наши 
батюшки молились за нас, — говорила 
полицейскому активистка.

— А я хочу на Мальдивы, — иронично 
ответил представитель правопорядка.

По прошествии примерно трёх ча-
сов стояния насельников лавры всё-
таки пустили в здание суда.

�� ВСТРЕЧНЫЙ ИСК

Днём ранее, 19 июля, другой суд Кие-
ва начал рассматривать по существу 
и встречный иск — монастыря к за-
поведнику об одностороннем разры-
ве договора о пользовании зданиями 
лавры. Это решение, принятое в мар-
те 2023 года, стало отправной точкой 
всех последующих волнений — верую-
щие неоднократно пытались отстоять 
монастырь и вступиться за монахов. 
Но чиновники и сотрудники полиции 
опечатывали один за другим корпуса 
лавры, что приводило к столкновени-
ям.

На волне протестов верующих на-
местника монастыря митрополита 
Павла (Лебедя) отправили под домаш-
ний арест. Его обвинили в разжигании 
ненависти на религиозной почве и пуб-

личных призывах к развязыванию во-
оружённого конфликта. 14 июля ему 
сменили меру пресечения и отправи-
ли в СИЗО по подозрению в «оправда-
нии действий РФ».

В интервью Союзу православных 
журналистов митрополит Павел рас-
сказал, что сотрудники СБУ неодно-
кратно требовали от него признать 
раскольническую Православную цер-
ковь Украины, а в случае отказа обе-
щали возбудить уголовное дело, что 
в итоге и произошло.

Сейчас настоятель и братия шлют 
друг другу письма поддержки, а веру-
ющие пытаются собрать для митро-
полита 32 млн гривен, чтобы внести 
их в качестве залога, заявил его адво-
кат Никита Чекман. Также он расска-
зал об условиях содержания наместни-
ка в изоляторе. По его словам, условия, 
в которых держат 63-летнего настоя-
теля, удовлетворительные, есть душ 
и всё необходимое.

Монастырь пытается в суде оспо-
рить разрыв договора — он просит 
признать решение заповедника не-
действительным и пытается доказать, 
что оснований для прекращения его 
действия нет: объекты содержались 
исправно.

Договор был заключён 19 июля 
2013 года, рассказал адвокат обите-
ли Никита Чекман. В суде он просил 
признать за монастырём право поль-
зоваться святыней. По его словам, 
проверки, которые якобы установили 
нарушения монастырём условий до-
говора, проведены неуполномоченны-
ми на это лицами. К таким проверкам 
суд должен отнестись критически, за-
явил адвокат.

— По нашему мнению, лица, не яв-
ляющиеся специалистами в области 
градостроительства, не могут толь-
ко на основании каких-то договоров, 
уставов и фотографий определить, 
действительно ли монастырь нарушил 
градостроительные нормы и содержал 
здания в ненадлежащем состоянии, — 
заявил Никита Чекман.

Чтобы понять, каким образом 
проводились проверки, адвокат по-
просил суд назначить независимую 
строительно-техническую эксперти-
зу и привлечь к делу третью сторо-
ну — украинское минкультуры. Но суд 
в этом отказал.

Решения по обоим искам пока нет.
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«Дорога хорошая, 
но очень много 
“летунов”»

Корреспондент «Известий» оценил, легко ли доехать в Крым 
по новым регионам

Яна Штурма, Роман Солдатов, 
Юлия Тимофеева

П уть от Таганрога до крымского 
Джанкоя по территории ДНР, Запо-

рожской и Херсонской областей — все-
го порядка 470 км — занял у корреспон-
дента «Известий» около девяти часов. 
На въезде в ДНР, а затем и в Крым орга-
низован тщательный досмотр, его ожи-
дание занимает в пределах часа. Часть 
дорог уже отремонтирована, но есть ме-
ста, где нужно быть бдительным: по-
следствия боевых действий в виде тех 
же воронок от снарядов ещё встреча-
ются, особенно возле Мариуполя. Ка-
кие советы дают автомобилисты, уже 
проделавшие успешно весь путь, — в ре-
портаже «Известий».

Автомобильный пропускной пункт 
(АПП) — въезд в новые российские ре-
гионы — находится у села Весело-Возне-
сенка Ростовской области. От Ростова-

на-Дону до него примерно два часа езды, 
а от Таганрога — около часа.

Несмотря на небольшой тра-
фик, первый затор начинается как 
раз здесь. По обе стороны от здания 
АПП — раньше в нём располагался ма-
газин Duty Free — проходят основные 
полосы. На них и досматривают ма-
шины. Ожидание проверки занимает 
от 20 минут ночью примерно до одно-
го часа днём.

— Возвращаясь с рейсов, частенько 
покупал в этом здании подарки для де-
тей, — вспоминает дальнобойщик Ан-
тон. — Здесь можно было затовариться 
сигаретами и продуктами за относи-
тельно небольшие деньги. Это выруча-
ло при рейсах в страны ЕС.

Сейчас именно дальнобойщики 
предпочитают путь по новым регио-
нам. Он для них самый быстрый, ведь 
по Крымскому мосту фуры не пропуска-
ют. Именно поэтому грузовиков на КПП 

ночью 20 июля было гораздо больше, 
чем легковушек.

А вот для тех, кто спешит на отдых, 
объездной маршрут оказывается доль-
ше, чем традиционный: если от Красно-
дара до Керчи через мост можно добрать-
ся за шесть–восемь часов (даже с учётом 
пробок и очередей на досмотр), то доро-
га Таганрог — Мариуполь — Мелитополь 

— Джанкой заняла у корреспондента «Из-
вестий» чуть больше девяти часов. 

Дорога после КПП у Весело-Воз-
несенки — это уже ДНР. Она новая, 
со свежей разметкой, её хорошо видно 
в ночное время. Но очень не хватает до-
полнительных указателей и освещения. 
Эти проблемы усугубляются на подъез-
де к Мариуполю. Здесь хорошая трасса 
временами прерывается разбитыми от-
резками — кое-где ещё видны большие 
воронки от ракет.

— Есть волнение по поводу этой до-
роги — даже несмотря на то, что уже 
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Свести расчёты
A — Жильцы дома могут кон-

тролировать их исполь-
зование только раз в год, когда ут-
верждаются отчёт о расходах и план 
будущих трат, — пояснил первый зам-
пред комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Кошелев.

По его словам, если УК недобросо-
вестная, нет уверенности в том, что 
средства не расходуются, например, 
на нужды других домов или что опла-
чиваются действительно оказанные 
услуги.

Сегодня жильцы могут перейти 
на прямую оплату коммуналки ре-
сурсоснабжающим организациям 
(РСО, поставляют воду, тепло, элек-
тричество) — по решению общего 
собрания собственников, напомнил 
член общественного совета при Мин-
строе Александр Евсеев. Но всё равно 
довольно большой поток денег про-
ходит именно через УК.

— Зачастую они недоплачивают 
деньги ресурсникам, поэтому ввод 
специальных счетов вполне оправ-
дан, — считает он.

Управляющие организации отчи-
тываются о выполненных работах 
постфактум, и жители обычно не мо-
гут ничего исправить, отметил Вла-
димир Кошелев. Поэтому изменение 
порядка сбора платы на специально 
созданные счета для каждого дома 
повысит контроль над средствами, 
а людям даст уверенность в том, что 
их средства используются по назна-
чению.

Сегодня УК собирают средства 
с жильцов, но с поставщиками ком-
мунальных услуг рассчитываются 
не всегда вовремя и в полном объё-
ме, отметил и аналитик Народного 
фронта Павел Склянчук.

— У коммунальщиков нет другого 
механизма воздействия, кроме край-
него — судебного взыскания долгов, 
что нередко приводит к банкротству 
управляющих организаций, — доба-
вил он.

Прямые договоры с РСО были 
введены в 2018 году. Но, по словам 
эксперта, на такую схему правоот-
ношений перешли только добросо-
вестные организации, в результате 
проблема зависания средств оста-
лась. Сведения о состоянии спецсче-
тов следует отображать в государ-
ственной информационной системе 
жилищно-коммунального хозяй-
ства — это и позволит жильцам сле-
дить за тем, как расходуются их день-
ги, сказал он.

По словам директора НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» Татья-
ны Вепрецкой, иногда УК используют 
полученные средства не по прямому 
назначению. Например, деньги, кото-
рые должны идти на уборку подъез-
дов, обслуживание лифтов, текущий 

ремонт, они переводят ресурсоснаб-
жающим организациям за должни-
ков. Это негативно сказывается на со-
стоянии домов. Со вводом спецсчетов 
решится и эта проблема, полагает 
она.

�� ОПЕРАТИВНОЕ 
ПЕРЕЧИСЛЕНИЕ

Для ресурсоснабжающих органи-
заций не имеет значения, как и где 
именно будут собираться и аккуму-
лироваться платежи за коммуналь-
ные услуги, главное, чтобы в итоге 
они вовремя до них дошли, сказа-
ли «Известиям» в Российской ассо-
циации водоснабжения и водоотве-
дения.

Сейчас нередко платёжки людям 
выставляют МФЦ и сами распределя-
ют средства для УК или РСО, отметил 
председатель комитета Торгово-про-
мышленной палаты по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Андрей Широ-
ков. В таком случае роль спецсчетов 
для коммунальных платежей не со-
всем ясна, добавил он.

В ассоциации полагают, что прин-
ципиально новым для отрасли может 
стать только ввод обязательных рас-
чётов с РСО через такие спецсчета 
без голосования жильцов. В таком 
случае необходимо будет тщатель-
но продумать, каким образом будет 
организован доступ к деньгам граж-
дан, как будет контролироваться ра-
бота счетов, добавили там.

При этом спецсчета не решат 
проблему жителей — злостных не-
плательщиков, отметил Павел 
Склянчук. Нередко УК просто не в со-
стоянии рассчитаться с коммуналь-
щиками именно из-за должников, по-
яснил он.

Если же будет принято решение 
расширить принцип спецсчетов и для 
средств на содержание и ремонт до-
мов, минусов может быть больше, чем 
плюсов, полагает Александр Евсеев.

— У управляющих компаний по-
явятся дополнительные затраты 
на оформление документов для спи-
сания денежных средств со спецсчё-
та, им придётся выполнять различ-
ные требования банков, — считает 
он. — Из-за этого могут вырасти рас-
ходы собственников жилья: УК будут 
перекладывать свои расходы в стои-
мость услуг.

По мнению гендиректора холдин-
га в сфере ЖКХ «ПАО “ГИТ”» Валерия 
Ковалёва, необходимо исключить 
УК из схемы работы с деньгами по-
ставщиков ресурсов. Управляющие 
компании не получают за это ни руб-
ля, хотя тратят свои силы и средства. 
РСО сами должны собирать средства, 
а управляющие компании — зани-
маться своей работой, считает он.

Общество

Ветреные особо
Гибридные электростанции обеспечат энергией вокзалы в РФ

Денис Гриценко

К концу года на крышах ульяновского 
и самарского вокзалов появятся сол-

нечно-ветровые электростанции, разра-
ботанные российскими инженерами. Если 
испытания окажутся успешными и стои-
мость вырабатываемого ими электриче-
ства будет ниже, чем при использовании 
других решений, то подобные установ-
ки будут применяться на железнодорож-
ных объектах по всей России. В отличие 
от большинства аналогов, они выраба-
тывают энергию даже при очень слабом 
ветре. По мнению экспертов, такое обо-
рудование вполне может обеспечить не-
дорогим электричеством инфраструкту-
ру железных дорог, однако однозначно 
судить о его эффективности можно бу-
дет только после завершения испытаний.

Инженеры стартапа «ВиндДрай-
вИнжиниринг» разработали проект 
гибридной солнечно-ветровой элек-
тростанции для снабжения энерги-
ей железнодорожных станций и дру-
гих элементов инфраструктуры ОАО 
«РЖД», сообщили в пресс-службе ком-
пании. Первые две установки разместят 
на крышах самарского и ульяновского 
вокзалов к декабрю 2023 года. Если ис-
пытания окажутся успешными, такие 
устройства появятся на объектах же-
лезной дороги по всей России.

— Такая установка может использо-
ваться в качестве альтернативного ис-
точника нетяговой энергетики в конту-
ре проводимых холдингом мероприятий 
по энергосбережению и повышению 
энергоэффективности, снижению угле-
родного следа, — пояснили в организации.

Идея создания гибридной станции 
была представлена и победила на кон-
курсе инновационных проектов, прове-
дённом правительством Ульяновской об-
ласти и ОАО «РЖД». В Самаре установка 
будет размещена на крыше одного из пе-
реходов между путями, а в Ульяновске — 
на крыше восьмиэтажного здания вокза-
ла. Каждая из них будет включать в себя 
гибкие солнечные панели и вертикаль-
но-осевую ветровую турбину. В такой 
конструкции генератор устанавливают 
на поверхности, а ротор, движимый си-
лой ветра, находится сверху — над ним. 

Особенность этой станции в том, что она 
вырабатывает электричество даже при 
очень слабом движении воздуха. Этого 
удалось добиться за счёт использования 
инновационных материалов в конструк-
ции генератора.

— Установка относится к классу ги-
бридных. То есть её можно подключить 
к централизованной системе электро-
снабжения, и тогда она будет миними-
зировать потребление из неё. Либо она 
работает в автономном режиме, ког-
да есть перебои с электричеством или 
сети нет совсем, — рассказал техниче-
ский директор «ВиндДрайвИнжини-
ринг» Дмитрий Степанов.

Станция снабжена аккумуляторами, 
которые питают объект даже в случае 
временного отсутствия ветра и солнца. 
Мощность установок, которые появят-
ся на вокзалах, составит 5 кВт, но при 
необходимости её можно увеличить 
до 15 или 20 кВт. Какая оптимальна для 
вокзалов, станет понятно в процессе 
эксплуатации.

По словам авторов проекта, ключе-
вой параметр, по которому будет оцени-
ваться успех испытаний, — это полная 
стоимость вырабатываемого 1 кВт·ч. 
Её уменьшение ниже существующих 
решений — основная цель разработчи-
ков. Так как они предлагают не серий-
ное, а инновационное решение, сто-

имость этого показателя выяснится 
только после практического использо-
вания разработки. Однако, если в итоге 
удастся получить результат в диапазо-
не от 4 до 8 рублей за 1 кВт·ч при сред-
них скоростях ветра 5–7 м/с, это можно 
будет назвать очень хорошим результа-
том, добавили они.

Как пояснили разработчики, генера-
ция электричества подобных установок 
в первую очередь зависит от погодных 
факторов, таких как скорость ветра и уро-
вень инсоляции. Инженеры дополнитель-
но будут проводить замеры этих показа-
телей, чтобы в дальнейшем они могли 
рассчитать, сколько энергии будет вы-
рабатывать их устройство в любой точ-
ке России, и определить эффективность 
и целесообразность применения станции 
для энергоснабжения любых объектов.

Оценить стоимость серийного про-
изводства гибридной электростанции 
до его начала также сложно, объясни-
ли инженеры. Однако уже сейчас можно 
сказать: для её обслуживания сотруд-
ники не требуются, а значит, не нужно 
тратить деньги на оплату труда персона-
ла. Предложенное оборудование нужда-
ется только в ежегодном сервисном на-
блюдении для проверки его состояния.

В дальнейшем разработчики плани-
руют увеличить мощности ветроэнерге-
тической установки. Кроме удалённых 

объектов РЖД, таких, как, например, не-
регулируемые железнодорожные пере-
езды, использовать станцию можно для 
резервного питания небольших потре-
бителей. Её применение оправданно 
в том случае, если стоимость электри-
чества из сети для объекта превышает 
7–8 рублей за 1 кВт·ч либо затраты на под-
ключение к централизованной системе 
энергоснабжения превышают экономи-
ческую целесообразность. Учитывая, что 
порядка 70% территории страны не под-
ключено к единой сети, потенциальных 
покупателей установки очень много, по-
лагают они.

— В разработанной электростанции 
для генерации электричества будет ис-
пользоваться как солнечная, так и ве-
тровая энергия. Предложенное техни-
ческое решение выглядит практичным, 
поскольку такая разработка обеспечит 
энергией объекты РЖД и поможет ре-
ализовать необходимые функции: ос-
вещение, кондиционирование воздуха, 
работу информационных табло и дру-
гих устройств. Её использование может 
снизить затраты на электроэнергию и со-
кратить углеродный след, — отметил ди-
ректор Центра координации научных ис-
следований ГУАП Алексей Рабин.

Успешное внедрение электростан-
ции зависит не только от её техниче-
ских характеристик, но и от понимания 
конкретных параметров реализуемых 
функций на объектах РЖД, качества про-
ведения сравнения с аналогичными ре-
шениями и построения финансовой 
и бизнес-модели, подчеркнул эксперт.

— Безусловно, заявляемая мощность 
5–10 кВт не сможет обеспечить энерги-
ей вокзалы в Самаре или Ульяновске. 
Авторы разработки ничего не говорят 
о ресурсах ветровой и солнечной энер-
гии, которые определяют в том числе 
себестоимость энергии, — сказал про-
фессор Высшей школы гидротехниче-
ского и энергетического строительства 
СПбПУ Виктор Елистратов.

В мире более 3 тыс. патентов на кон-
струкции ветроэнергетичских устано-
вок, поэтому разработчикам целесоо-
бразно познакомиться с опытом других, 
чтобы оптимально проектировать подоб-
ные системы, резюмировал специалист.

и размытия их фокуса внимания, — от-
метил Александр Вураско.

Многочисленные утечки пер-
сональных данных граждан ста-
ли в первую очередь следствием ро-
ста количества атак на организации, 
а не на физических лиц, резюмировал 
специалист.

Если в прошлом году многие из уте-
чек были совершены по политическим 
соображениям, то в нынешнем вектор 
атак поменялся — преступники исполь-
зуют полученные сведения в том числе 
для получения финансовой выгоды, от-
метил архитектор по информационной 
безопасности Центра экспертизы ком-
пании R-Vision Максим Струпинский.

— Большинство баз данных по-
прежнему выкладывают в публичный 
доступ бесплатно, чтобы нанести наи-
больший ущерб компаниям и их клиен-
там, но часть утечек злоумышленники 
не публикуют в открытом доступе — 
продают или используют сами, — со-
гласился генеральный директор ком-
пании F.A.C.C.T. Валерий Баулин.

Киберпреступники поняли, что 
на одном альтруизме далеко не уедешь 
и «зарабатывать на жизнь», в том чис-
ле для поддержки актуальной инфра-
структуры для атак на отечественные 
компании, всё же нужно, считает ру-
ководитель департамента информа-
ционно-аналитических исследований 
T.Hunter Игорь Бедеров. Поэтому они 
стали перепродавать некоторую ин-
формацию для мошенничества, вымо-
гательства, а также «пробива» персо-
нальных данных, добавил он.

— Обычно у таких преступников нет 
чёткого понимания, кому именно они 
хотят продать данные. Поэтому они 
ищут на форумах в даркнете тех, кто 
готов эту информацию купить, — рас-
сказал Максим Струпинский.

Чтобы минимизировать риски уте-
чек информации в отечественных 
компаниях, необходим комплексный 
подход к безопасности, включая сред-
ства защиты от внешних и внутрен-
них угроз. А также усиление санкций 
со стороны регуляторов за допущение 
утечек персональных данных пользо-
вателей, резюмировал эксперт.
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Врачи оценили риски 
распространения 
холеры в России

Р иска развития вспышки холе-
ры в России после обнаруже-

ния инфекции у гражданина Ин-
дии практически нет, так как эта 
болезнь не передаётся воздушно-
капельным путём и для заражения 
нужен достаточно тесный контакт 
с носителем, заявил «Известиям» 
главный внештатный детский ал-
лерголог-иммунолог минздрава 
Московской области Андрей Про-
деус.

 — Холера не передаётся воздуш-
но-капельным путём, это контактно-
бытовая инфекция. То есть в основ-
ном она распространяется через 
грязные руки, грязную пищу и воду. 
Если человек не пил из одной круж-
ки, не ел и не целовался с инфици-
рованным, не ходил после него в ту-
алет и не помыл потом руки, тогда 
вариантов нет, — сказал Андрей 
Продеус.

  Специалист пояснил: для зара-
жения холерный вибрион должен 
быть выделен в окружающую среду 
заражённым. После этого он должен 
вступить в контакт с другим челове-
ком так, чтобы в кишечник попала 
значимая доза инфекции. А это воз-
можно, только если не мыть руки 
и очень близко общаться с носи-
телем. 

  Ранее в Управлении Роспотреб-
надзора по Тамбовской области 
сообщили: в гостинице для трудо-
вых мигрантов в Рассказово прово-
дятся противоэпидемические ме-
роприятия в связи с выявлением 
у гражданина Индии, прибывшего 
из Дели в РФ, признаков острой ки-
шечной инфекции неясной этиоло-
гии. Лабораторные исследования 
показали, что в его организме об-
наружен холероподобный возбуди-
тель. По сообщениям СМИ, инфек-
цию нашли ещё у одного приезжего 
из Индии, который прилетел в Рос-
сию в одном самолёте с первым.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

полпути мы проехали,  — поделил-
ся с «Известиями» житель Костромы 
Ибрагим. — Понятно, что ситуацию 
контролируют, но я еду с семьёй. Доч-
ки испугались, когда мы чуть в воронку 
не попали, а потом увидели разрушен-
ные здания. Сейчас уже лучше, но тя-
жело привыкнуть к этой дороге.

В городе также сложно ориенти-
роваться: нет указателей, не работает 
интернет. При этом и дорогу спросить 
особо не у кого — людей на улицах Ма-
риуполя немного. Половина города всё 
ещё разрушена, на месте жилых мно-
гоэтажных домов — каменные остовы, 
вокруг них видны элементы оборони-
тельных сооружений.

— Главный совет — проложить марш-
рут до Джанкоя ещё в Таганроге, — реко-
мендуют туристы. — Несмотря на то что 
интернета нет, GPRS местами работает, 
он ведёт по основным дорогам.

При выезде из центра Мариуполя 
начинаются уже застраивающиеся 

районы — здесь есть и свет, и кругло-
суточные магазины. Город постепен-
но оживает. Кассир на одной из запра-
вок сказала, что всю жизнь прожила 
в Мариуполе.

— Мне до сих пор не верится, что на-
ступила тишина, — рассказала «Изве-
стиям» сквозь слёзы Юлия.

А водитель Андрей считает, что 
«ужасных пейзажей здесь уже нет».

— В Мариуполе, конечно, колорит, 
«Азовсталь». Дорога хорошая, но на ней 
очень много летунов, которые обгоня-
ют, не думая, — подмечает он.

Каждые 50 км на маршруте уста-
новлены дополнительные пункты про-
верки, на них находятся военные. Они 
останавливают машины, спрашивают 
документы, ведут себя максимально 
уважительно. Фразу «Спасибо и счаст-
ливого пути» корреспондент «Изве-
стий» слышал по пути много раз.

— Парни на блокпостах молод-
цы, все вежливые, им уважение 

за их труд, — поделился мнением и ту-
рист Аркадий.

По его словам, проверка на блок-
постах Мариуполя и посёлка Мангуш 
у него заняла около 30 минут.

— Я понимаю, что некоторым граж-
данским страшно ехать сюда, — расска-
зал «Известиям» представитель воен-
ной полиции. — Но мы для этого здесь 
и стоим, чтобы обеспечить безопас-
ность. Нас бояться не надо, главное — 
слушать и делать всё, что мы скажем. 
Водилы грузовиков нам как родные, 
привыкли. Среди туристов есть нервоз-
ные, но никаких происшествий не было.

Турист Олег также обратил внима-
ние, что на дороге нет сотрудников до-
рожно-постовой службы.

— Там военная автоинспекция или во-
енная полиция, — сказал он. — Военных 
нужно по умолчанию пропускать, ско-
рость сбрасывать и, если попросят по-
сторониться, не спорить. А так все носят-
ся со свистом: камер нет, и асфальт — шик.

Направляющаяся в Ялту Галина рас-
сказала, что на блокпосту её попроси-
ли снять регистратор.

— Ночью ехать некомфортно, а днём 
супер, — отметила она.

Основной поток машин по но-
вым регионам — именно по дорогам 
в сторону Крыма. По встречной поло-
се за несколько часов проехало лишь 
несколько десятков машин.

Рекомендованный Минтрансом 
маршрут проложен в обход населён-
ных пунктов, через лесополосу — так 
идёт сама трасса. Исключение — Мари-
уполь. А вот в Мелитополь, например, 
водитель не попадёт, если специаль-
но туда не свернёт — объездная доро-
га ведёт прямиком к пункту провер-
ки уже в Джанкое, в Крыму. При этом 
для водителей, которые едут по сухо-
путному маршруту, организованы при-
дорожные места отдыха — это неболь-
шие парковки, где можно купить воду 
и перекусить.
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Золотые в руки
Минфин запустит ювелирный маркетплейс в марте 2024 года

Милана Гаджиева

О нлайн-платформа для торговли юве-
лирными изделиями стран ЕАЭС 

начнёт свою работу в марте 2024 года, 
сообщили «Известиям» в Министерстве 
финансов России. Через эту онлайн-
платформу предприниматели из Рос-
сии и других стран ЕАЭС смогут продавать 
свою продукцию в другие государства 
без существенных административных из-
держек. Площадка призвана увеличить 
объёмы экспорта драгоценностей из РФ 
и других стран союза. Сейчас доля про-
даж украшений из ЕАЭС на мировом рын-
ке — менее 1%. Эксперты считают: вне-
дрение платформы снизит количество 
подделок, но есть риск монополизации 
рынка государством.

Ювелирный маркетплейс, на кото-
ром смогут торговать производите-
ли из стран ЕАЭС, будет готов к марту 
2024 года. Об этом «Известиям» расска-
зала директор департамента госрегули-
рования отрасли драгоценных металлов 
и камней Минфина РФ Юлия Гончаренко.

На этой специализированной он-
лайн-площадке покупатель сможет 
найти нужный ему товар, не переходя 
на сайт магазина, сравнить цены и сде-
лать выбор, а затем в короткие сроки га-
рантированно получить изделие. Произ-
водителям такая платформа позволит 
продать свою продукцию без суще-
ственных вложений на старте, добави-
ла представитель Минфина.

На первом месте при создании мар-
кетплейса стоит задача обеспечить мак-
симально быструю доставку заказа по-
купателю — для этого нужно выстроить 
оптимальную логистику, подчеркнула 
Юлия Гончаренко.

Работа над проектом началась в ян-
варе 2023 года, его реализуют финан-
совые ведомства России и Белоруссии 
совместно с Фондом цифровых инициа-
тив Евразийского банка развития (ФЦИ 
ЕАБР).

На первом этапе в качестве про-
давцов на маркетплейсе будут высту-
пать российские и белорусские ком-
пании, рассказали «Известиям» в ФЦИ 
ЕАБР. Затем, после полноценного запу-

ска платформы, она откроется для под-
ключения и других стран ЕАЭС. По мере 
роста и развития площадки можно рас-
считывать на увеличение количества 
участников. Уже прорабатывается воз-
можность участия в проекте производи-
телей из Киргизии, сообщили в фонде.

Выход на другие рынки также обсуж-
дается, отметила Юлия Гончаренко. Сре-
ди приоритетных стран по условиям ло-
гистики, перспективам роста бизнеса, 
интереса потребителей, а также инте-
грации цифровых технологий — ОАЭ, 
Вьетнам, Таиланд и Китай. Кроме того, 
прорабатываются возможные измене-
ния в законодательство для упрощения 
экспорта ювелирных изделий.

— За пилотом последуют этап на-
ращивания мощности маркетплейса, 
промышленная эксплуатация, взаимо-
действие с бизнесом в других странах. 
В России уже принят ряд решений в на-
правлении электронной торговли. Так, 
с 2020-го созданы условия для дистанци-
онной продажи драгоценностей, — под-
черкнула Юлия Гончаренко.

Она добавила: площадка позволит 
повысить узнаваемость отечественной 
ювелирной продукции в мире и снизить 
административные издержки для бизне-
са. Также это поможет консолидировать 
отрасль для совместного выхода на рын-
ки третьих стран.

— Сегодня на долю России прихо-
дится порядка 30% мировой добычи 
алмазов, а по объёму производства 
золота наша страна занимает второе-
третье место. Однако совокупная доля 
ювелирных изделий из стран ЕАЭС 
на мировом рынке составляет менее 
1%. Вместе с тем международные вы-
ставки демонстрируют интерес потре-
бителей в третьих странах к продукции 
наших мастеров, — сообщила предста-
витель Минфина.

В 2022 году общий объём производ-
ства драгоценных украшений в ЕАЭС 
(без учёта Белоруссии) составил по-
рядка $1,64 млрд, в ювелирной отрас-
ли Евразийского союза задействова-
но 6 тыс. предприятий, отметила Юлия 
Гончаренко.

Создание платформы поможет от-
крыть новые имена ювелиров из Рос-
сии и других стран ЕАЭС, а также поспо-
собствует развитию отрасли, считает 
профессор кафедры корпоративного 
управления и инноватики РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Андрей Полтарыхин. По его 
словам, для достижения известности 
за рубежом нужно пройти довольно се-
рьёзный эволюционный путь.

За последние годы отечественные 
ювелиры сохраняли уверенные пози-
ции на внутреннем рынке — например, 
доля их украшений из золота в тоннах 

достигает 96%, продолжил эксперт. Од-
нако в списке экспортёров драгоцен-
ностей РФ занимает лишь 37-е место — 
объёмы продаж в сотни раз уступают 
лидерам — Китаю и Индии.

— Российская ювелирная продукция 
сейчас пользуется наибольшим спро-
сом в европейских странах — во Фран-
ции, Бельгии, Германии и Великобри-
тании. Однако есть смысл увеличивать 
объёмы экспорта именно в Азию. Ин-
дия и Китай — регионы с высоким по-
тенциалом продаж не только потому, 
что население в них больше, но и в свя-
зи с тем, что у них традиционно высокий 
потребительский спрос на украшения 
среди граждан, — поделился аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов.

В целом же потенциал экспорта оте-
чественных изделий высок — с учётом 
того, что по добыче золота РФ на втором 
месте в мире, подчеркнул эксперт. При 
этом, по данным BusinesStat, продажи 
драгоценностей на внутреннем рынке 
в России за последние пять лет сокра-
тились на 29%. В частности, в 2022 году 
было продано 65 млн украшений, что 
на 9% ниже показателя 2021-го.

При создании ювелирного маркет-
плейса могут возникнуть некоторые 
сложности, отметила эксперт Центра 
Россия — ОЭСР РАНХиГС Мария Гирич. 
Во-первых, торговля драгоценностями 
подпадает под закон о противодействии 
отмыванию доходов. Поэтому следует 
определить, должна ли платформа со-
блюдать требования и проверять про-
давцов. Во-вторых, есть риски моно-
полизации рынка онлайн-торговли 
такими изделиями госплощадкой, что 
может наносить ущерб коммерческим 
маркетплейсам, подчеркнула эксперт.

По данным TAdviser, доля интернет-
продаж ювелирных изделий увеличи-
лась с 17% в 2021-м до 19% в 2022-м, при 
этом 30% приходится на маркетплейсы, 
что свидетельствует о перспективности 
рынка, рассказала Мария Гирич. Кроме 
того, по её словам, внедрение платфор-
мы может снизить риски торговли под-
делками. Сейчас доля контрафакта до-
ходит до 50% всех драгоценностей.

Синтетический вопрос 
A Российские стандарты, 

которые касаются обу-
ви, разрабатывали ещё до 1990 года, 
но действуют они до сих пор, добави-
ла Александра Андрунакиевич. В них 
есть термины «синтетическая», «искус-
ственная кожа», и они понятны людям. 
Хотя по своей структуре и техниче-
ским характеристикам такие матери-
алы не отвечают свойствам натураль-
ной продукции.

В союзе подчеркнули: на миро-
вом уровне уже идёт активная работа 
по защите термина «кожа». Так, Меж-
дународный совет кожевников и веду-
щие страны — производители кожи — 
Европа, Бразилия, Аргентина и другие 
приняли законодательные акты, ко-
торые запрещают использовать сло-
восочетания для продукции нежи-
вотного происхождения. Например, 
Белоруссия приняла постановление 
о раздельных полках в магазинах для 
продажи обуви из натуральной кожи 
и из искусственных материалов, доба-
вили в РСКО.

В Совете Федерации «Известиям» 
подтвердили, что в июле рассматри-
вали этот вопрос.

— В осеннюю сессию комитет СФ 
по регламенту и организации пар-
ламентской деятельности планиру-
ет провести слушания по актуаль-
ным проблемам в сфере защиты прав 
потребителей. Этот вопрос войдёт 
в число рассматриваемых, — уточнил 
«Известиям» сенатор Вячеслав Тим-
ченко. — Потребительский рынок РФ 
на 80% состоит из импортной продук-
ции, до 70% ввозимой обуви приходит-
ся на синтетические материалы. Недо-
бросовестные поставщики продают 
изделия под видом обуви из экокожи, 
веганской кожи, чем обманывают по-
купателей.

Потребители считают, что покупа-
ют обувь из натуральной кожи с соот-
ветствующими свойствами и долго-
вечностью, а получают синтетический 
материал, в котором летом жарко, зи-
мой холодно, а срок носки не выдер-
живает и одного сезона, уточнил се-
натор. Поэтому защитить покупателей 
необходимо законодательно: термин 
«кожа» должен применяться только 

к натуральному продукту, подчерк-
нул он.

В торговле, чтобы обмануть покупа-
теля и продать ему синтетику под ви-
дом кожи, используют наименования 
«экокожа», «веганская кожа» и другие, 
сказал «Известиям» глава отечествен-
ного производителя и продавца обуви 
«Юничел» Владимир Денисенко.

— За этим понятием скрывается син-
тетика, которую научились делать хо-
рошо: по внешнему виду покупатель 
не определит, какой конкретно перед 
ним продукт — натуральный или нет. 
В итоге каждый третий покупает одну 
пару синтетической кожи с уверенно-
стью, что приобрёл изделие из нату-
рального материала, — рассказал он. — 
Людей привлекает выгодная цена. 
Использование таких приставок — мар-
кетинг, для того чтобы обмануть по-
купателя. Такие добавления к слову 
«кожа» нужно немедленно запрещать, 
тогда мы увидим обеление рынка.

В Обувном союзе также отметили: 
такие понятия могут вводить покупа-
телей в заблуждение. Там обратили 
внимание, что речь идёт о маркетин-
говом продвижении: люди не готовы 
покупать синтетическую продукцию. 
Но можно предположить, что, запре-
тив одни термины, законодатели спро-
воцируют появление аналогичных но-
вых, добавили в организации.

Использовать слова «экологиче-
ски чистая» и другие аналогичные 
указания на маркировке обуви, одеж-
ды и кожгалантерейных изделий без 
подтверждения уже запрещено — это 
установил техрегламент «О безопас-
ности продукции лёгкой промыш-
ленности», сказал «Известиям» глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.

— Дальнейшая конкретизация этого 
запрета должна происходить на уровне 
ЕАЭС, а не внутригосударственном, — 
заметил он.

Тем не менее российские кожевни-
ки и обувщики уже сейчас могут доби-
ваться защиты своих интересов в ФАС 
и арбитражных судах, совершенствуя 
практику применения запрета недо-
бросовестной конкуренции, добавил 
эксперт.

Нефть предела 
Баррель может подорожать до $90
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Валерий Воронов

Н ефть может вырасти в цене 
до $90 за баррель в течение ме-

сяца, сообщили «Известиям» экс-
перты. За июнь стоимость чёрно-
го золота уже увеличилась примерно 
с $75 до $80 за бочку. Основными причи-
нами эксперты называют ограничение 
поставок странами ОПЕК+, рост спро-
са на сырьё в Азии, а также медленное 
восстановление запасов нефти в США. 
До конца года стоимость сырья может 
колебаться в более широком диапазо-
не — $70–95.

В ближайший месяц нефть может 
подорожать до $90 за баррель, сообщил 
«Известиям» зампред наблюдательно-
го совета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов) Дмит-
рий Гусев. Он отметил: в течение года 
цена этого сырья снизилась более чем 
на 25%. Так, согласно данным лондон-
ской биржи ICE, в конце июля 2022-го 
баррель Brent стоил около $110. При 
этом 20  июля 2023 года  сентябрь-
ские фьючерсы торговались в районе 
$80 за бочку. За июнь стоимость чёр-
ного золота уже выросла примерно 
с $75 до $80.

— Учитывая высокую волатильность 
цен на нефть, нельзя исключать посте-
пенного восстановления её стоимости. 
Уже в августе она может выйти на уро-
вень $90 за баррель. На это могут по-
влиять в том числе ограничение по-
ставок странами ОПЕК+ и рост спроса 
на сырьё в Азии, — отметил эксперт.

Российский бюджет на 2023 год 
верстался исходя из цен на нефть 
$70 за баррель, поэтому цена около 
$90 повысит доходы государства и обе-
спечит дополнительную финансо-
вую поддержку других отраслей, 
заключил он.

Нефть уже дорожала на фоне 
усилий ключевых нефтедобываю-
щих стран ОПЕК+ сократить объёмы 
предложения сырья на рынке, согла-
сился аналитик ФГ «Финам» Александр 
Потавин.

Страны ОПЕК+ 4 июня договорились 
о корректировке общего уровня добы-
чи нефти до 40,46 млн баррелей в сутки 
с 2024-го. Наряду с этим по итогам про-
шедшей встречи вице-премьер Алек-

сандр Новак сообщил: Россия также 
продлит своё добровольное сокраще-
ние добычи на 500 тыс. баррелей в сут-
ки на весь следующий год. Причём не-
которые страны ОПЕК+ добровольно 
снижали объёмы и ранее. Так, 2 апре-
ля Саудовская Аравия добровольно со-
кратила добычу нефти на 500 тыс. в сут-
ки с мая до конца текущего года.

По мнению Александра Потавина, 
дополнительными факторами роста 
котировок чёрного золота являются 
обещания Китая активизировать эко-
номический рост и ожидания того, что 
июльское повышение ставки ФРС США, 
видимо, станет последним в этом году 
на фоне снижения инфляции.

— Долгосрочное понижательное 
движение на рынке нефти, начавше-
еся в середине прошлого года, судя 
по всему, исчерпало себя. Возможно-
сти ФРС США продолжать ужесточе-
ние монетарной политики практиче-
ски исчерпаны — экономика страны 
уже начала замедляться и даже при те-
кущем уровне ставок может скатиться 
в рецессию. В то же время стратегиче-
ские нефтяные резервы страны нахо-
дятся на долгосрочных минимумах, так 
что продолжать выбрасывать нефть 
на рынки из запасов США, как и их со-
юзники, уже не способны, напротив, 
запасы требуется пополнять, — отме-
тил эксперт ИК «ИВА Партнерс» Артём 
Клюкин.

19 июля министерство энергети-
ки США сообщило: коммерче-
ские запасы нефти в стра-
не на прошлой неделе 

уменьшились на 708 тыс. баррелей — 
до 457,42 млн. Ранее в министерстве 
уточняли, что этот объём запасов при-
мерно на 1% ниже среднего показателя 
за последние пять лет.

Также в июне минэнерго США со-
общило о выкупе 3 млн баррелей с по-
ставкой в августе для стратегическо-
го нефтяного резерва (SPR). Текущий 
объём SPR — 348,6 млн — самый низкий 
уровень с 1983 года. США распродава-
ли нефть из резерва ради сдерживания 
роста цен на сырьё.

— Сейчас нефть выглядит недооце-
нённой на фоне безудержной рабо-
ты печатного станка ФРС за послед-
ние годы. Справедливая стоимость 
нефти в настоящее время составляет 
$80–100 за баррель Brent, эта зона бу-
дет преодолена, если экономики Индии 
и Китая станут развиваться опережа-
ющими темпами, а в США не наступит 
рецессия, — отметил финансовый ана-
литик BitRiver Владислав Антонов.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэнерго.

13–14 июня ФРС США решила оста-
вить базовую процентную ставку 
на текущем уровне в диапазоне 
5–5,25% годовых после де-
сяти последователь-
ных повышений 

с марта прошлого года. За этот пери-
од она выросла с 0–0,25 до 5–5,25%, что 
стало самой агрессивной серией повы-
шений с 1980-х. Аналитики отмечают: 
такую меру власти США могут приме-
нять для сдерживания роста цен.

Повышение ставок ФРС, призван-
ное затормозить инфляцию, но вместе 
с тем тормозящее рост деловой актив-
ности, оказывает негативное воздей-
ствие на спрос на энергоносители, 
полагает доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, эксперт 
аналитического центра «ИнфоТЭК» Ва-
лерий Андрианов.

— При этом сегодня на рынке борют-
ся две основные тенденции. Первая — 
сокращение предложения со стороны 
стран — участниц альянса ОПЕК+, что 
толкает цены вверх. Вторая тенден-
ция — опасения по поводу рецес-
сии мировой экономики, 
прежде всего в евро-
зоне, — добавил 
эксперт.
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Валерия Чуб

В прошлом году группа «Руки Вверх!» 
собрала «Лужники», а теперь готовит 

на арене ещё более масштабный кон-
церт — на бис. Параллельно её лидер 
успевает работать над сериалами, ве-
сти бизнес, а ещё мечтает оставить по-
сле себя что-то доброе. Поэтому взял-
ся за создание шоу по мотивам истории 
про Чебурашку, презентация которо-
го недавно состоялась на «Плюс Даче» 
в парке Горького. Об этом, а также 
о творческом кризисе и съёмках филь-
ма про группу «Руки Вверх!» Сергей Жу-
ков рассказал в интервью «Известиям».

22 июля у вас большой концерт, ко-
торый называется «Лужники на бис». 
Не каждый артист может похвастаться, 
что не только собирает стадион тако-
го масштаба, но делает это на бис. У вас 
не было опасений, что всего через год 
после того, как вы собрали там 72 тыс. 
человек, может что-то не получиться?

Артист всегда сомневается, это 
нормально. Музыкантов, которые со-
бирали «Лужники», на пальцах одной 
руки можно сосчитать. Цой, например. 
И вы правы: чтобы замахнуться на вто-
рой концерт, надо было иметь стальные 
нервы, ведь мы организовываем это 
сами. То есть мы не выступаем просто 
за гонорар, это полностью наше шоу, ко-
торое мы делаем сами. Это огромные 
инвестиции, и ты должен быть уверен, 
что всё получится.

Конечно, мы волновались, но то, что 
произошло год назад, дало нам эту уве-
ренность, потому что отклики потом 
шли ещё несколько месяцев. Десят-
ки тысяч людей писали: «Боже, поче-
му я не смог поехать!» Стало понятно, 
что люди из регионов очень хотели бы 
это увидеть, и надо рискнуть, пото-
му что «Лужников 2» не будет ни в ка-
ком другом городе. В этот раз огром-
ное число людей решилось приехать. 
У нас есть статистика по продажам — 
это вся Россия.

Чем будете удивлять второй раз? На-
сколько сложно в нынешних условиях 
организовать концерт?

Сложности есть всегда, и они никак 
не связаны с ситуацией. Но, если тебе 
нужно решить ту или иную задачу, 
ты её решаешь. И поверьте — и специа-
листов, и техники, и возможностей в на-
шей стране предостаточно. И мы в этом 
году собрали лучших! Шоу с точки зре-
ния графики, звука, спецэффектов, тан-
цев, визуальных эффектов будет ещё 
круче, чем год назад.

Для нас лично большая радость — 
это что нам необязательно большое 
число приглашённых звёзд, потому что 
они нам по большому счёту не созда-
ют ни кассы, ни численнности людей. 
Но это наши друзья, которых мы хо-
тели видеть. Я очень счастлив, что нас 
поддержат в этот раз замечательные 
артисты. Кто — не скажу. Пусть это бу-
дет хороший задел на третьи «Лужни-
ки» когда-нибудь, чтобы люди сказали: 
«Боже, я и второй раз пропустил такое!» 
Будут и трогательные моменты с моими 
детьми, и погружение в прошлое, и со-
всем модные новинки.

Вы продолжаете выпускать новые песни, 
в том числе с молодыми артистами. На-
пример, недавно у вас вышла компози-
ция с Zivert. Но есть ощущение, что зри-
тели больше всего ждут ваших вечных 
хитов, например «Крошку мою». Вас это 
задевает? Сложно ли создавать новые 
песни, когда есть такой бешеный мно-
голетний успех первых хитов?

Я вам на простом примере всё по-
ясню. Можно сколь угодно, хоть каж-
дый день есть борщ, оливье, селёдку 
под шубой, но когда-то ты попробуешь 
поке, корн-дог, суши. Ты в любом слу-
чае это пробуешь, а потом приходишь 
домой и снова наворачиваешь пельме-
ни — ту самую «Крошку мою».

Но! Питаться одними пельменя-
ми, во-первых, плохо для здоровья, во-
вторых, ты не сможешь делать это всег-
да. Вот почему нужны свежая кровь, 
новые идеи, какие-то удивления, про-
бы себя, ошибки. Это абсолютно нор-
мально. Мы точно знаем, что мы вый-
дем, споём наши хиты и этого уже будет 
достаточно. Но мы всё-таки професси-
ональные артисты, а профессиональ-
ность эту отличает как раз то самое же-
лание идти дальше, а не стоять на месте.

Можно сказать: «Ну написал я уже 
всё, хитов сто, можно их петь всю жизнь 
и вообще не париться». Но нет, мы же 
хотим идти дальше, больше, мы хотим 

расти. Остановка на месте, к сожале-
нию, стала бы маленьким началом кон-
ца. Огромное число артистов на этом 
этапе останавливается и пропадает.

Был ли у вас когда-то страх, что вы не со-
берёте концерт, не сможете написать 
новую песню, что музыкальная карье-
ра вот-вот закончится?

Конечно, было, и это большая гла-
ва в истории группы. В своё время, ког-
да стали падать концерты, когда по-
явились «Фабрики» и сразу огромное 
число молодых новых артистов, причём 
не один-два, а двадцать, сорок, сто, и ког-
да стало понятно, что твои песни уже 
не берут на радио, потому что там вез-
де стоит молодёжь, тогда был период — 
года три-четыре — абсолютной пусто-
ты. Конечно, опускались руки. Что бы 
ты ни писал, никуда не проходило даль-
ше. Что бы ты ни делал, ничего не позво-
ляло тебе быть таким, как раньше.

В тот момент, слава Богу, я не запил 
и не ушёл в депрессию, а, наоборот, стал 
развивать продюсерские навыки. Так 
я открыл для страны группу «Фактор 2», 
«Акулу», «Турбомоду» и другие коллек-
тивы, занялся бизнесом. А потом, ког-
да мода на 1990-е стала возвращаться 
и пошёл период супердискотек, кого бы 
ты ни приглашал, всё равно все хотели, 
чтобы в конце списка стояло это назва-
ние из двух слов — «Руки Вверх!». Стало 
понятно, что вот мы и вернулись.

Раз уж зашла речь про ваши продюсер-
ские проекты и вы держите в руках Чебу-
рашку, расскажите о вашей работе над 
шоу по мотивам истории этого героя. 
Вы с «Яндекс Афишей» представили про-
грамму на «Плюс Даче» в парке Горького.

Очень важно после себя оставить 
на земле что-то по-настоящему до-
брое. И если свои песни в рамках груп-
пы я уже 27 лет дарю людям и с этим 
всё ясно, то, чтобы сделать следую-
щий шажок в вечность, нужно сделать 
что-то ещё большее. Взять и попробо-

вать свои силы в чём-то, чего ты никогда 
не делал. Например, я никогда не писал 
песен для детей. Сделать музыку, что-
бы вся семья могла её слушать и так 
же напевать, как песни «Руки Вверх!», — 
это, конечно, большой вызов. А вызо-
вы судьбы мы очень любим. И поэто-
му эта сверхзадача — сделать что-то, 
что останется ещё на века дальше, — 
это интересно. Я без раздумий согла-
сился и очень захотел проверить свои 
силы. Мне кажется, у нас всё получи-
лось, но об этом мы узнаем, когда вы-
йдет шоу. Когда люди будут выходить 
из зала, я буду каждого спрашивать: 
«Ну как? Напой мне что-нибудь из на-
шего шоу». (Улыбается.)

Мы старались применить мой много-
летний опыт в написании хитов «Руки 
Вверх!» в семейном шоу. Мне очень при-
ятно, что выбрали меня, потому что хо-
роших композиторов, пишущих в том 
числе музыку для спектаклей, для цир-
ковых представлений, — их много, а Жу-
ков вроде бы не вписывается в эту исто-
рию. Теперь это мой маленький шажок 
в будущее.

Ваша мама преподавала несколько 
предметов, в том числе музлитературу, 
где дети изучают творчество великих 
композиторов прошлых лет. Задумыва-
лись ли вы о том, что вашу творческую 
биографию будут изучать дети, скажем, 
через пятьсот, тысячу лет? Хотелось бы 
вам этого?

Это одна из причин, почему я и со-
гласился! (Смеётся.) Я не знаю, сколь-
ко лет ещё будут петь песни «Руки 
Вверх!», надеюсь, что много. Но точно 
знаю, что детские песни живут дольше, 
чем взрослые. Хочу верить, что песни 
из «Чебурашки» будет напевать не одно 
поколение детей.

Как у вас сейчас обстоят дела с гастро-
лями, в том числе зарубежными?

Мне не на что жаловаться. «Руки 
Вверх!» — уже не первый год самая га-
стролирующая группа в стране. Причём 
играем мы на самых больших площад-
ках в каждом городе. Больше нет необ-
ходимости, как раньше, давать по два-
три концерта в день в городе, чтобы 
собрать кассу. 

Сергей Жуков — солист и лидер группы «Руки Вверх!». Родился в 1976 году 
в Димитровграде. После окончания школы поступил в Самарскую ака-
демию культуры и искусств и начал работать на радио. Позднее вместе 
с Алексеем Потехиным перебрался сначала в Тольятти, а потом в Москву. 
В столице кассета с их песнями попала в руки ведущих утреннего шоу, 
которые представили исполнителей: «Молодая группа “Руки Вверх!”».
Первым хитом коллектива стала песня «Малыш». После вышли «Крошка 
моя», «Чужие губы» и другие композиции, которые покорили слушате-
лей и популярны до сих пор. В 2006 году группа распалась, с тех пор Жу-
ков выступает сольно.

Справка «Известий»

Режиссёр: Майвенн.  
В ролях: Майвенн, Джонни Депп, 
Бенжамен Лаверн, Мельвиль Пупо, 
Робен Ренуччи, Пьер Ришар, Мари-
анн Басле, Паскаль Греггори, Каро-
лин Шаньоллю, Индия Хэйр.

Джонни Депп триумфально возвра-
щается в российские кинотеатры после 
нескольких лет затишья. Но не в роли 
яркого Капитана Джека Воробья, а в об-

разе короля Франции Людовика XV — 
это одна из главных ролей в фильме. Ко-
стюмированная историческая драма 
«Жанна Дюбарри» открыла Каннский 
кинофестиваль в этом году и получила 
семиминутные овации. Режиссёром вы-
ступила Майвенн Ле Беско, она же сыг-
рала эксцентричную возлюбленную мо-
нарха Жанну Дюбарри.

События фильма разворачивают-
ся в XVIII веке, и на экране зрители на-
блюдают костюмированное представ-
ление: правящая французская элита 
в пышных камзолах и париках крутит 
интриги и желает избавиться от ново-
явленной пассии Людовика. Жанна Дю-
барри — своенравная женщина из низ-
шего сословия, пробившаяся в высший 
свет, нарушает сложившиеся устои. 
Но фильм не только о кознях при дво-
ре: параллельно рассказывается исто-
рия трагической любви героев Деппа 
и Майвенн.

Режиссёр: Юваль Адлер.  
В ролях: Николас Кейдж, Юэль Кин-
наман, Каиви Лайман, Нэнси Гуд, 
Бёрнс Бёрнс, Камерон Ли Прайс, 
Алексис Золликоффер, Дэн Тесла, 
Рич Хопкинс, Оливер Маккаллум.

Предыдущий комедийный фильм ужа-
сов «Ренфилд», в котором Николас Кейдж 
сыграл графа Дракулу, в отечественном 
прокате официально не вышел. Но у рос-
сийских зрителей есть возможность уви-
деть голливудскую звезду в новом до-
рожном триллере.

Герой Кейджа — вновь эксцентрич-
ный антагонист, который внешне напо-
минает исполнителя желаний из класси-
ческой «Трассы 60». На экране компанию 
ему составил Юэль Киннаман, его зри-
тели помнят по суперзлодейскому бое-
вику «Отряд самоубийц». В нём он играл 
командира отряда Рика Флэга.

Несмотря на упоминание дьяво-
ла в названии, фэнтезийных элементов 
в релизе нет. Это психологический трил-
лер и достойная альтернатива отече-
ственному «Кентавру». Безымянный ге-
рой Кейджа берёт в заложники мужчину 
(Киннаман): последнему угрожают рас-
правой якобы за совершённые в прош-
лом деяния. Оба начинают играть в кош-
ки-мышки, и до конца фильма зрителям 
не раскрывают, кто в действительности 
жертва, а кто «дьявол».

В оригинале фильм называется 
«Sympathy for the Devil» («Сочувствие 
дьяволу»). Аналогичное название но-
сит хит от The Rolling Stones, но с тре-
ком популярной рок-группы фильм ни-
как не связан.

Режиссёр: Маннин де Вильдт.  
В ролях: Санне Фогель, Синан Эро-
глу, Санне Лангелаар, Холли Мэй 
Бруд, Аннеке Блок, Люк Питерс, Ник 
Розен.

«Любовь со вкусом» — нидерланд-
ская романтическая комедия про лю-
бовь, еду и цену славы. Маннин де 
Вильдт преимущественно занималась 
телесериалами, многие из её работ об-

рели успех на родине («Лотта», «Моя 
дочь и я», «Запах роз и водка с лай-
мом»). Новинка — её полнометражный 
дебют. Главные роли исполнили извест-
ная в Нидерландах Санне Фогель (вела 
кулинарные шоу) и бывший профессио-
нальный футболист Синан Эроглу, так-
же снимавшийся в популярных турец-
ких сериалах.

Завязка у фильма незамыслова-
тая, но она особенно актуальна в эпо-
ху социальных сетей. Сэм — популярная 
фуд-блогерша, пишет рецензии на ре-
стораны и еду. Она встречает мужчину 
своей мечты Марко, между ними начи-
нается роман. Пытаясь обрести попу-
лярность, девушка пишет разгромный 
отзыв на недавно открывшийся ресто-
ран. Но выясняется, что шеф-повар за-
ведения — Марко. Удаление публикации 
не помогает — интернет всё помнит. Те-
перь Сэм должна сделать выбор: попу-
лярность или любовь.

Режиссёр: Танел Тоом.  
В ролях: Кейт Босворт, Люсьен Лави-
сконт, Мартин Макканн, Томас Креч-
ман, Бен Пуллен, Карин Таммару, Ян 
Эрик Эренберг, Моника Туви.

Во многом картина напоминает став-
ший классикой фантастический хор-
рор «Сквозь горизонт», только в «Рубе-
же» герои изолированы посреди моря, 
а не в космосе. Есть в ней элементы 

и «Вод ного мира». Главные роли исполни-
ли Кейт Босворт («Двадцать одно», «Воз-
вращение Супермена»), Томас Кречман, 
Люсьен Лависконт и Мартин Макканн.

Четверо специалистов обслужи-
вают военный объект посреди моря. 
Их смена уже закончилась, связи нет, 
а коллег не видать. Изоляция сводит 
их с ума, но внезапно появившийся пу-
стой корабль становится их шансом 
спастись. Команда начинает подозре-
вать, что вся ситуация — эксперимент. 
Теперь четверо подозревают друг дру-
га в предательстве. На недоверии 
между героями строится триллер-со-
ставляющая, а накаляют ситуацию при-
ближающийся шторм и отсутствие при-
пасов.

Параллельно затрагивается тема 
экологии: события разворачиваются 
в мрачном будущем, в котором большая 
часть материков оказалась под водой 
из-за глобального потепления.

Режиссёры: Расмус А. Сивертсен, 
Жан-Люк Жюльен.
В ролях: Хенника Хузе, Тодд Бишоп 
Монрад Виствен, Йоханнес Кьернес, 
Тобиас Зантельман, Кари Симонсен, 
Хенриетта Маре, Лине Верндаль, Атле 
Антонсен, Деста Мари Бедер, Шар-
лотта Фрогнер.

Работы ведущего норвежского ани-
матора Расмуса А. Сивертсена неодно-
кратно привлекали внимание между-

народных фестивалей. «Просто супер» 
тоже попал в конкурсную программу 
73-го Берлинского КФ, но награды не удо-
стоился. Зато анимация получила приз 
зрительских симпатий на фестивале дет-
ского кино в Норвегии TIFF Junior. Произ-
водством занималась одна из крупней-
ших студий страны — Qvisten Animation.

Задумка мультфильма не нова: непри-
мечательный ребёнок пытается оправ-
дать ожидания родителя, но выясняет, 
что суперсилы не самое главное. Однако 
это нельзя назвать минусом — наоборот, 
получилась душевная анимация на тему 
отцов и детей в супергеройской тематике.

По сюжету 11-летняя Хедвиг — доч-
ка знаменитого супергероя. Но девоч-
ка не обладает никакими выдающимися 
способностями, и её отец хочет сделать 
своим преемником племянника Адри-
ана. Хедвиг не хочет с этим мириться 
и с помощью бабушки похищает «рабо-
чий» костюм отца, в котором заключе-
на суперсила.
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Олег Клещев  

SHAMAN снял клип на новую песню «Мой бой» в зоне проведения СВО

П опулярный артист SHAMAN 20 июля предста-
вил чёрно-белый клип на свою новую песню 

«Мой бой». Видео снимали в Новороссии на пере-
довой и во время благотворительного тура музы-
канта. SHAMAN многократно приезжал в Донбасс, 
посещал госпитали и военные части, а также да-
вал концерты в Мариуполе, Луганске, Геническе, 
Снежном и Краснодоне.  

На протяжении полугода команда артиста сни-
мала документальную хронику, которая вошла в ви-
део. Всё это легло в основу клипа «Мой бой». Его ге-
роями стали добровольцы и бойцы армии России, 
медики, волонтёры, военкоры и местные жители. 

Боец легендарного интернационального бата-
льона «Пятнашка» с позывным Апаче — один из зри-
телей концерта SHAMAN’а — прямо из зала вернулся 
на передовую. Эти кадры тоже вошли в клип. Себя 
в видео узнают медсёстры Ирина, Елена и врач-
анестезиолог Кристина, корреспондент «Соловьёв 
LIVE» Андрей Гусельников, военкор Александр Ма-
тюшин. А сына Героя ДНР и первого главы республи-
ки Александра Захарченко Сергея засняли во время 
того, как он развозил гуманитарную помощь. 

В июне SHAMAN стал гостем первого выпуска 
вернувшегося в эфир музыкального шоу «Соль» 
на РЕН ТВ. Он рассказал о своей музыке и творче-
стве ведущим программы — рок-музыканту Алек-
сандру Ф. Скляру и рэперу Ричу, а также порадовал 
поклонников свежими хитами и полюбившимися 
композициями.
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«Ты пробуешь  
суши, а дома  

наворачиваешь 
пельмени —

“Крошку мою”»
Лидер группы «Руки Вверх!»  

Сергей Жуков —  
о музыкальной гастрономии,  
песнях для шоу о Чебурашке  

и дюжине рок-композиций

«ЖАННА ДЮБАРРИ» (16+)

«СХВАТКА С ДЬЯВОЛОМ» (18+)

«ЛЮБОВЬ СО ВКУСОМ» (16+)

«РУБЕЖ ВЫЖИВАНИЯ» (18+)

«ПРОСТО СУПЕР» (6+)
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Спорт

Артём Белинин 

Большой российский футбол воз-
вращается 21 июля после месячно-

го перерыва, и первый тур Российской 
премьер-лиги (РПЛ) обещает быть бога-
тым на события. В центральной встре-
че «Динамо» Марцела Лички примет 
«Краснодар», а Сергей Юран опять по-
пробует расстроить действующих чем-
пионов на старте — на этот раз в каче-
стве наставника «Пари НН». Интересно 
посмотреть, как проявят себя клубы, 
поднявшиеся из ФНЛ. Особенно захва-
тывающим должен получиться матч 
«Локомотива» и «Рубина».

Динамовцы прошлый сезон провели 
очень слабо. Как позже признавались 
в интервью игроки бело-голубых, это 
произошло во многом из-за смены тре-
нера. После заводного Сандро Шварца 
Славиша Йоканович так и не смог найти 
общий язык с коллективом. Серба убра-
ли в концовке прошлого сезона, теперь 
у «Динамо» новый наставник — обая-
тельный проповедник атакующего фут-
бола Марцел Личка. С ним скучно точно 
не будет. Тестировать его будет «Крас-
нодар» во главе с Владимиром Ивичем — 
сербский специалист в прошлом сезоне 
вывел «быков» в суперфинал Кубка Рос-
сии и явно намерен бороться в новом 
чемпионате только за высокие места.

Кстати, самые желанные фут-
болисты РПЛ для западных клубов 
в нескольких последних трансфер-
ных окнах — Арсен Захарян и Эдуард 
Сперцян — на месте, пока ещё никуда 
не уеха ли. Хотя слухи были: их зама-
нивают то в «Аякс», то в «Фейеноорд», 

так что надо наслаждаться, пока есть 
возможность.

— Я думаю, руководство «Динамо» сде-
лало правильный выбор в пользу Лич-
ки, — сказал «Известиям» экс-форвард 
бело-голубых Кевин Кураньи. — Он про-
делал хорошую работу в «Оренбурге» 
и заслужил шанс поработать в большом 
клубе. Он знает, как обращаться с мо-
лодыми игроками. Результаты при нём 
точно будут лучше, чем в прошлом се-
зоне. И начать чемпионат с победы пе-
ред своими болельщиками очень важ-
но. Думаю, команда выложится на 110% 
в игре с «Краснодаром».

В Москве состоится ещё один интри-
гующий матч: «Локомотив» примет «Ру-
бин». Казанский клуб вернулся из Первой 
лиги, куда упал под руководством Леони-
да Слуцкого, — и сразу получил сложней-
шее испытание. К тому же не сказать, что 
двукратные чемпионы России серьёзно 
укрепили состав под повышение в клас-
се. Из новичков, пожалуй, стоит выде-

лить только Мацея 
Рыбуса и Игоря Коновало-
ва. Есть ощущение, что селекция пока 
не закончена и в первых турах «Рубину» 
придётся непросто.

Особенно в матче с «Локомотивом». 
«Железнодорожники» единогласно были 
признаны экспертами одним из лучших 
клубов прошлой весны, и с тех пор вряд 
ли что-то изменилось: Михаил Галакти-
онов у руля, Дзюба — в составе, команду 
пополнила пара сильных новичков — Са-
мошников и Сарвели. Есть мнения, что 
«Локо» будет главным соперником «Зе-
нита» в борьбе за золото.

— Не удивлюсь, если в этом году «Ло-
комотив» станет чемпионом России, — 
заявил «Известиям» бывший защитник 
«Локо» и сборной Белоруссии Сергей Гу-
ренко. — Команда при Галактионове де-
монстрировала очень качественный 
футбол во второй половине прошлого 
сезона. Во всех линиях команда здоро-
во укомплектована, а вратарь Илья Лан-

т р а т о в , 
пожалуй, силь-
нейший в РПЛ. Артём Дзю-
ба также продолжит много забивать. 
У этой команды отличные перспективы.

В прошлом  году «Зенит» откры-
вал сезон матчем с «Химками» Сергея 
Юрана — и сыграли 1:1. Сергей Никола-
евич тогда заявил, что не боится «Зе-
нита» и знает, как с ним играть. Теперь 
у него есть шанс подтвердить свои сло-
ва, ведь Юран вновь встречается с пи-
терцами в первом туре — а сине-бело-
голубые ещё и не в лучшей форме, что 
было видно в матче за Суперкубок. Ка-
жется, Сергей Семак второй год подряд 
может поделиться очками с неуступчи-
вым Юраном и его парнями из «Пари НН».

Не менее интересное тренерское про-
тивостояние намечается в игре «Спар-
так» — «Оренбург». Ушедший в «Динамо» 
Марцел Личка оставил «Оренбургу» на-
следника: команду возглавил другой 
чех — Иржи Ярошик. У многих экспер-
тов есть вопросы к тренерским навыкам 
бывшего игрока «Челси» и ЦСКА, и за-
давать их в первом туре будет Гильер-
мо Абаскаль.
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М еждународная федерация гимнасти-
ки (FIG) сообщила о допуске россий-

ских и белорусских спортсменов до сорев-
нований. Но с рядом оговорок. Желающий 
получить статус индивидуального ней-
трального атлета должен подать в FIG за-
явку в соответствии со специальными 
правилами. Их опубликуют позже. Если 
статус будет одобрен, спортсмен сможет 
выступать на соревнованиях под эгидой 
FIG с 1 января 2024 года. Пресс-служба FIG 
отметила: решение о допуске на Олимпий-
ские игры-2024 будет принимать Между-
народный олимпийский комитет, хотя не-
сколько дней назад глава МОК Томас Бах 
говорил, что финальное решение оста-
нется за федерациями. Замкнутый круг.

�� В ОЖИДАНИИ КРИТЕРИЕВ

В среду вечером, 19 июля, FIG выстави-
ла на своём сайте пресс-релиз, в кото-
ром говорилось: исполком организации 
принял решение разрешить на строгих 
условиях участие спортсменов и пер-
сонала из России и Белоруссии в ме-
роприятиях, отмеченных в календаре 
организации. «В качестве индивидуаль-
ных нейтральных спортсменов без ка-
кой-либо связи с РФ или Белоруссией, 
национальными федерациями или на-

циональными олимпийскими ко-
митетами», — говорится в пресс-

релизе федерации.
Безусловно, для нас это хо-

рошие новости. Тем более что 
речь идёт сразу о трёх видах — 
спортивной и художественной 
гимнастике, а также о прыжках 
на батуте. Во всех дисциплинах 
у российской команды есть силь-

ные представители. Однако радо-
ваться пока рано.
— Надо проверить, насколько это 

строгие правила, — сказала «Извести-
ям» президент Всероссийской феде-

рации художественной гимнастики 
и главный тренер сборной России 
Ирина Винер.

Действительно, о том, по ка-
кому принципу будут допу-
скать спортсменов, в пресс-

релизе не говорится. Лишь 
упоминается, что в бли-

жайшее время испол-
ком FIG завершит 

работу над специ-
альными прави-

лами и сопутствующими документами 
и опубликует их.

Вероятно, в этой части будут взяты 
за основу мартовские рекомендации МОК. 
Если это так, то отбор на международные 
старты рискуют не пройти многие наши 
сильнейшие спортсмены. Например, не-
понятно, смогут ли гимнасты выступать 
в командных соревнованиях, ведь МОК 
рекомендовал допускать россиян и бело-
русов только в индивидуальных стартах.

Но больше бьёт по нашим спортсме-
нам другой пункт от МОК: не допускать 
спортсменов, которые связаны с сило-
выми ведомствами. В спортивной гим-
настике много представителей «Дина-
мо» и ЦСКА, которые подпадают под этот 
пункт. Олимпийские чемпионы Ангели-
на Мельникова, Денис Аблязин, Артур Да-
лалоян, Давид Белявский. А Никита На-
горный помимо этого ещё возглавляет 
всероссийское детско-юношеское дви-
жение «Юнармия», что может сыграть не-
гативную роль при попытке проверить 
его на «политическую нейтральность».

Невелики шансы поучаствовать 
в международных соревнованиях у Ива-
на Куляка. В марте прошлого года на се-
рии Кубка мира в Дохе он вышел на на-
граждение с наклейкой буквы Z на груди. 
В итоге дисциплинарная комиссия FIG от-
странила гимнаста на один год. Свою дис-
квалификацию Куляк уже отбыл, но вряд 
ли о ней забыли в FIG.

— Мы приветствуем решение FIG о до-
пуске российских спортсменов к сорев-
нованиям, — приводит слова олимпий-
ской чемпионки по художественной 
гимнастике Алины Кабаевой Telegram-
канал «Небесная грация». — Однако это-

го недостаточно. Российские спортсмены 
должны иметь право выступать под сво-
им флагом. Монополия отдельных стран 
на международные спортивные органи-
зации недопустима. Вмешательство по-
литики в спорт разрушает его. Парал-
лельно надо создавать международную 
спортивную систему, которая была бы 
свободна от политики.

К слову, неизвестно, станет ли «пропу-
ском» на соревнование подписание неко-

ей декларации с осуждением СВО. Если 
станет, то россиян, похоже, мы на между-
народных стартах не увидим. По крайней 
мере на днях такую позицию обозначил 
министр спорта РФ Олег Матыцин.

�� ОЛИМПИЙСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

В заявлении FIG не обозначены условия, 
но сообщается, когда россияне и бело-
русы смогут вновь выступать на меж-
дународной арене: «Любой, желающий 
получить статус “индивидуальный ней-
тральный спортсмен”, должен будет по-
дать заявку в FIG в соответствии со специ-
альными правилами. Если условия будут 
соблюдены, FIG предоставит такой статус. 
С ним гимнасты будут иметь право уча-
ствовать в соревнованиях под эгидой FIG 
с 1 января 2024 года».

Таким образом, они смогут зацепить 
олимпийскую квалификацию, но не всю. 
В спортивной гимнастике мы уже про-
пустили ЧМ-2022 и пропустим ЧМ-2023, 
который пройдёт в октябре в Бельгии. 
На этих турнирах разыгрываются все ме-
ста на командные соревнования Олим-
пиады, хотя по рекомендациям МОК 
мы и не могли на них претендовать.

В 2024-м можно квалифицироваться 
через серию Кубка мира, которая прой-
дёт с января по март, и чемпионат Евро-
пы в апреле. У российских спортсменов 
могут возникнуть проблемы с визами, 
но континентальное первенство в сле-
дующем году пройдёт в Италии, где во-
просов к нашим атлетам в последнее вре-
мя не возникало.

В художественной гимнастике тоже 
пропускаем ЧМ-2022 и ЧМ-2023, на ко-
торых можно было бы получить олим-
пийскую лицензию. Остаётся только 
чемпионат Европы, который в мае сле-
дующего года должен принять Будапешт. 
Есть надежда, что венгры не станут муд-
рить с визами.

В прыжках на батуте ситуация ана-
логичная. Последняя возможность по-
пасть на Игры будет на чемпионате Ев-
ропы в 2024-м. Его примет Португалия 
в апреле. Здесь возможны визовые ню-
ансы, хотя вряд ли неразрешимые.

Гимнастика на играх — один из самых 
медалеёмких видов спорта. Всего в Пари-
же разыграют 18 комплектов наград: 14 — 
в спортивной гимнастике, два — в худо-
жественной и два — в прыжках на батуте. 
Но, похоже, россияне не смогут бороться 
в каждой из медальных дисциплин. Одна-
ко допуск, пусть и в нейтральном статусе, — 
это хороший знак того, что лёд тронулся.

— Хорошо, что у наших спортсменов 
появилась возможность отобраться 
на Олимпиаду, — заметил двукратный 
бронзовый призёр Олимпиады-2008 
по спортивной гимнастике Антон Го-
лоцуцков. — У ребят будет возможность 
выступать, тренироваться и готовить-
ся. Даже если нейтральный статус — весь 
мир знает, что за спортсмены выступа-
ют. Главное, чтобы российский флаг был 
в душе каждого спортсмена. Нейтраль-
ный статус не должен повлиять. Всё 
влияет на психику наших спортсменов — 
то допускают, то нет. Каждому спортсме-
ну тяжело это воспринимать. Но задача 
тренеров — объяснить спортсменам, что 
нужно готовиться и не тратить энергию 
впустую. Допустят — хорошо, нет — Бог 
с ним, значит, так должно быть.

Из значимых федераций по летним 
олимпийским видам спорта пока не обо-
значили свою чёткую позицию по допу-
ску россиян в нейтральном статусе толь-
ко представители водных видов. Сейчас 
у них проходит чемпионат мира, и есть на-
дежда, что пример гимнастов сподвигнет 
и водников на положительное решение 
нашего вопроса.

Управляемый статус
Что означает допуск наших гимнастов со стороны FIG

« МЫ ПРИВЕТСТВУЕМ РЕШЕНИЕ FIG О ДОПУСКЕ РОССИЙ-
СКИХ СПОРТСМЕНОВ К СОРЕВНОВАНИЯМ, — ПРИВОДИТ 
СЛОВА ОЛИМПИЙСКОЙ ЧЕМПИОНКИ ПО ХУДОЖЕСТВЕН-

НОЙ ГИМНАСТИКЕ АЛИНЫ КАБАЕВОЙ TELEGRAM-КАНАЛ «НЕБЕС-
НАЯ ГРАЦИЯ». — ОДНАКО ЭТОГО НЕДОСТАТОЧНО. РОССИЙСКИЕ 
СПОРТСМЕНЫ ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ ПРАВО ВЫСТУПАТЬ ПОД СВОИМ 
ФЛАГОМ. МОНОПОЛИЯ ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
СПОРТИВНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ НЕДОПУСТИМА. ВМЕШАТЕЛЬСТВО 
ПОЛИТИКИ В СПОРТ РАЗРУШАЕТ ЕГО. ПАРАЛЛЕЛЬНО НАДО СОЗДА-
ВАТЬ МЕЖДУНАРОДНУЮ СПОРТИВНУЮ СИСТЕМУ, КОТОРАЯ БЫЛА 
БЫ СВОБОДНА ОТ ПОЛИТИКИ

Чемпионат России. «Динамо» — 
«Краснодар», «Спартак» — «Оренбург»
Розыгрыш РПЛ сезона-2023/24 стартует уже 
21 июля. Первый тур чемпионата страны не отли-
чается изобилием матчей с топовыми вывесками, 
но большинство встреч должно вызвать повышен-
ный интерес у зрителей. Особенно это касается 
двух московских игр. Первая из них станет дебют-
ной для Марцела Лички в качестве главного трене-
ра «Динамо», которое примет у себя «Краснодар». 
Именно этот матч откроет новый розыгрыш наци-
онального первенства. А два дня спустя «Спартак» 
сыграет на своём поле с одной из главных сенсаций 
прошлого сезона «Оренбургом».

21 июля, 19.00  стадион «ВТБ Арена» (Москва);  
23 июля, 17.30  стадион «Открытие Банк Арена» (Москва).

Турнир SFC 8. Александр Шлеменко — 
Алекс Оливейра
Два года назад знаменитый российский боец Алек-
сандр Шлеменко организовал собственный промо-
ушен Shlemenko Fighting Championship (SFC) и в бли-
жайшие выходные в родном Омске проведёт восьмой 
турнир под эгидой данной организации. Главным 
боем станет схватка самого Шлеменко с бывшим 
бойцом UFC бразильцем Алексом Оливейрой.

21 июля, 15.00, 19.30  начало турнира; основной кард.  
 Стадион «G-Drive Арена» (Омск)

Международный шахматный форум 
Moscow Open 2023
На этой неделе стартовало главное летнее меро-
приятие в российских шахматах. Международный 
шахматный форум проходит в Москве уже не пер-
вый год. Как обычно, проходят соревнования сре-
ди детей и взрослых любителей шахмат, а главным 
событием остаётся турнир звёздных гроссмейсте-
ров, который состоится в последние три дня недели 
и закроет форум. Участие в соревновании примут 
такие известные отечественные шахматисты, как 
Сергей Карякин, Александр Грищук, Евгений Тома-
шевский и Владислав Артемьев.

21–23 июля, 16.00   Дворец гимнастики  
Ирины Винер-Усмановой (Москва)

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Андрей Эрштрем | «Известия», соцсети, Дмитрий Коротаев | «Известия»
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«Быки» на арене
РПЛ возвращается двумя топ-матчами в Москве
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